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Дали в сдачу
В России хотят запустить массовое строительство арендных домов

Мария Перевощикова

В России планируют запустить мас-
совое строительство арендных до-

мов с недорогими квартирами. Пред-
полагается, что мера позволит вывести 
из серой зоны этот сегмент рынка. Ин-
весторам таких домов предоставят 
льготы на десять лет — нулевой налог 
на прибыль, на землю, на владение 
объектом, а также льготные кредиты 
на финансирование стройки. Законо-
проект об этом готовят члены коми-
тета Госдумы по строительству и ЖКХ. 
Реализация инициативы поможет сде-
лать рынок аренды привлекательнее 
для девелоперов, считают эксперты. 
Они отмечают: ещё одной мерой мо-
жет стать реализация земли застрой-
щикам за долю государства в проектах.

В Госдуме предложили способ 
вывода из тени арендного жилья — 
в стране планируется запустить мас-
совое строительство доходных до-
мов с недорогими квартирами. Мера 
позволит вывести из серой зоны этот 
сегмент рынка, сказал «Известиям» 
один из разработчиков проекта, пер-
вый заместитель председателя ко-
митета Госдумы по строительству 
и ЖКХ от фракции ЛДПР Владимир 
Кошелев. Инвесторам таких домов 
предоставят льготы на десять лет — 
нулевой налог на прибыль, на зем-
лю, на владение объектом, а также 
льготные кредиты на финансирова-
ние стройки. Законопроект плани-
руется внести в ГД в начале 2023 года, 
сообщил «Известиям» пар-
ламентарий.
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Переступить налог
Доходы регионов снизились впервые после пандемии

Милана Гаджиева, Юлия Елисеева

В первые после пандемии налоговые 
поступления в консолидированные 

бюджеты регионов сократились. Ок-
тябрьский показатель оказался почти 
на 7% ниже, чем годом ранее, — 1,3 трлн 
рублей. Об этом говорится в исследова-
нии FinExpertiza, основанном на данных 
ФНС. Такая динамика объясняется умень-
шением прибыли бизнеса из-за снижения 
деловой активности в России, считают 
экономисты. В каких регионах наблю-
дается снижение поступлений, а в ка-
ких зафиксирован рост и как в условиях 
санкций можно рассчитывать на разви-
тие экономики — в материале «Известий».

Доходы регионов России от налогов 
в октябре 2022 года снизились на 6,6%, 
или на 94,5 млрд рублей, по сравнению 
с тем же месяцем 2021-го. За прошлый 
октябрь показатель составил 1,43 трлн 
рублей, за этот — 1,33 трлн. Сокращение 
поступлений произошло впервые с на-
чала постпандемийного восстановле-
ния экономики: с января прошлого года 
(за 20 месяцев).

Такие данные приводятся в иссле-
довании аудиторско-консалтинговой 
сети FinExpertiza, которое есть в распо-
ряжении «Известий». Расчёты основаны 
на статистике ФНС о поступлении нало-
гов, сборов и иных обязательных плате-
жей в бюджеты всех уровней.

При этом общий объём налоговых 
доходов в консолидированные бюд-
жеты регионов с января по октябрь всё 
ещё превышает показатель такого же 
периода 2021 года почти на 15% и состав-
ляет 11,71 трлн рублей. Однако с нача-
ла лета разница постепенно сокращает-
ся, подчеркнули аналитики 
FinExpertiza.

Нефть толку
Чёрное золото может подорожать до $100  
из-за ограничений G7

Валерий Воронов

Н а фоне введения западными стра-
нами потолка цен на нефть из РФ 

стоимость чёрного золота может вы-
расти выше $100 за баррель, считают 
опрошенные «Известиями» эксперты. 
Это произойдёт, если Россия на зако-
нодательном уровне запретит отече-
ственным компаниям продажу сырья 
в страны, поддерживающие ограниче-
ния, тем самым снизив поставки на ми-
ровой рынок. Но есть и другой сцена-
рий, при котором РФ перенаправит 
выпадающие поставки в Азию: в этом 
случае цена на нефть может закрепить-
ся на текущем уровне в $85 за бочку, 
считают аналитики. С 5 декабря всту-
пил в действие запрет на поставляе-
мую морем российскую нефть в ЕС, 
а также потолок цен (максимально 
разрешённая стоимость) на энерго-
ресурс из России, который страны 
Евросоюза и G7 установили на уров-
не $60 за баррель. Россия готовит от-
ветные действия, заявил в тот же день 
пресс-секретарь президента Дмитрий 
Песков.

В качестве ответа на введение 
потолка цен для российской нефти 
в $60 за баррель РФ может разработать 
законодательные акты, которые бу-
дут ограничивать реализацию отече-
ственного сырья странам и компаниям, 
поддержавшим антироссийские огра-
ничения, отметил в разговоре с «Изве-
стиями» замгендиректора Института 

национальной энергетики Александр 
Фролов. Фактически речь может идти 
о юридическом запрете для россий-
ских нефтяных компаний заключать 
подобные сделки, согласен зампред 
наблюдательного совета ассоциации 
«Надёжный партнёр» (объединение 
производителей и продавцов энерго-

ресурсов) Дмитрий Гусев. Аналогично 
Россия уже запрещала поставки газа 
недружественным странам, которые 
отказывались оплачивать его за руб-
ли, добавил Александр Фролов.

Очередные антироссийские меры 
стран Запада — эмбарго на транспорти-
ровку российской нефти по морю и по-
толок цен на неё на уровне $60 за бар-
рель, вступили в силу 5 декабря. Его 
ввели страны «большой семёрки» (Ве-
ликобритания, Германия, Италия, Ка-
нада, Франция, Япония, 
США) и Австралия. 

Малыш на миллион
Мошенники придумали новые схемы обмана игроманов

Елена Балаян, Наталья Ильина

В Москве подросток украл у матери 
2,5 млн рублей и отдал их мошен-

никам, предложившим ему поиграть 
на ставках в Brawl Stars. Это далеко 
не единственный случай обмана фана-
тов мобильных игр, сказали в Group-IB. 
С уходом с российского рынка разработ-
чика Brawl Stars компании Supercell в Сети 
появились новые мошеннические схемы, 
связанные с продажей игровой валюты. 
Их жертвами становятся в основном дети, 
но и взрослые тоже попадаются на крю-
чок. С другой стороны, в 2022 году тра-
тить на игры россияне стали как минимум 

вполовину меньше, чем в прошлом, от-
метили в банках. Как не попасться на но-
вый вид мошенничества, разбирались 
«Известия».

В конце ноября в полицию обрати-
лась мама московского школьника, ко-
торый под предлогом раскрутки акка-
унта в Brawl Stars (от англ. «Звёздная 
драка») перевёл мошенникам 2,5 млн 
рублей, рассказал «Известиям» источ-
ник в правоохранительных органах. 
Из них 1,8 млн рублей он отправил че-
рез терминал на киви-кошелёк и або-
нентские номера телефонов, другую 
часть суммы «передал неустановлен-
ному лицу».

Откуда у несовершеннолетнего ре-
бёнка доступ к таким суммам, мама 
школьника отказалась сообщить 
«Известиям», заявив, что не даёт ком-
ментариев прессе.

В МВД зафиксировали причинение 
ущерба маме школьника в крупном раз-
мере, отметил источник.

На сегодня это самый масштабный, 
но далеко не единственный случай мо-
шенничества на почве игровой зависи-
мости россиян, в особенности подрост-
ков, рассказали «Известиям» в Group-IB, 
одном из ведущих разработчиков реше-
ний для защиты интеллекту-
альной собственности.

МНЕНИЯ

В НОМЕРЕ

« РОССИЯ МОЖЕТ 
НАРАСТИТЬ ПО-
СТАВКИ НЕФТИ 

В АЗИЮ, НАПРИМЕР ИН-
ДИЮ И КИТАЙ. ЭКСПОРТ-
НЫЕ ПОСТАВКИ В ЕС БУДУТ 
МАКСИМАЛЬНО ПЕРЕНА-
ПРАВЛЯТЬСЯ НА ДРУГИЕ 
РЫНКИ, ДЛЯ ЧЕГО УЖЕ ЗА-
КУПЛЕНО БОЛЕЕ 100 ТАН-
КЕРОВ

Падение доходов региональных бюджетов связывают прежде всего с убытками бизнеса
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Дальняя в действии
Атака украинских беспилотников не помешала 
российским самолётам выполнить боевые задачи

Андрей Фёдоров, Антон Лавров, 
Богдан Степовой

Д нём 5 декабря Вооружённые силы 
России нанесли ракетный удар 

по системе военного управления Укра-
ины, связанным с ней объектам обо-
ронного комплекса, энергетики и во-
инским частям. При этом украинские 
вооружённые формирования попы-
тались помешать российским само-
лётам выполнить свои задачи. Рано 
утром в этот день с помощью реак-
тивных беспилотников ВФУ попыта-
лись поразить военные аэродромы 
в Рязанской и Саратовской областях. 
На территории Молдавии упала часть 
ракеты. Эксперты считают, что с вы-
сокой долей вероятности это фраг-
мент боеприпаса зенитного комплек-
са С-300 украинских формирований. 
Российские войска в зоне СВО сбили 
МиГ-29, Су-25, два вертолёта и уничто-
жили две РЛС противника.

В Минобороны РФ сообщили, что 
утром 5 декабря украинские воору-
жённые формирования предприня-
ли попытку вывести из строя россий-
ские самолёты дальней авиации. ВФУ 
попытались нанести удары реактив-
ными беспилотными летательными 
аппаратами советского производ-
ства по военным аэродромам Дяги-
лево в Рязанской области и Энгельс 
в Саратовской области.

Средства противовоздушной обо-
роны ВКС России перехватили укра-
инские беспилотники, летевшие 
на малой высоте.

— В результате падения и взрыва 
на российских аэродромах облом-
ков реактивных беспилотников была 
незначительно повреждена обшивка 
корпуса двух самолётов. Трое россий-
ских военнослужащих технического 
состава, находившихся на аэродроме, 
получили смертельные ранения. Ещё 

четверо военнослужащих, получив-
ших ранения, доставлены в медицин-
ские учреждения, где им оказана вся 
необходимая медицинская помощь, — 
сообщили в военном ведомстве.

В Минобороны отметили: «Не-
смотря на попытки киевского режи-
ма сорвать террористическим актом 
боевую работу российской дальней 
авиации, около 15.00 часов по систе-
ме военного управления и связанным 
с ней объектам оборонного комплек-
са, узлов связи, энергетики и воин-
ских частей Украины был нанесён 
массированный удар высокоточным 
оружием воздушного и морского ба-
зирования».

— Цель удара достигнута. Все на-
значенные 17 объектов поражены. 
В результате удара нарушена пере-
броска железнодорожным транс-
портом резервов ВСУ, иностран-
ных вооружений, военной техники 
и боеприпасов в районы боевых дей-
ствий, — подчеркнули в Миноборо-
ны РФ.

Днём 5 декабря во всех областях 
Украины была объявлена воздушная 
тревога. Вскоре появились многочис-
ленные сообщения о работе противо-
воздушной обороны и взрывах.

В Одессе после взрывов возник 
сильный пожар на одном из объек-
тов промышленной инфраструкту-
ры. После этого на время пропало 
водоснабжение, сообщило комму-
нальное предприятие «Инфоксво-
доканал». По его данным, в городе 
оказались обесточены все насосные 
станции и резервные линии.

Взрывы прогремели в Харькове, 
Львовской и Тернопольской, Кирово-
градской областях Украины. Экстрен-
ное аварийное отключение электри-
чества применили в Сумской области. 
Власти Кривого Рога сообщили, что 
часть города осталась без электро-
снабжения, были отключены котель-
ные и насосные.

По данным ресурса Netblock, мо-
ниторящего интернет-трафик, самые 
серьёзные перебои с доступом в Сеть 
возникли в Одессе, Сумах и Житоми-
ре. Он снизился до уровня 20–40%.

Нанесённые удары имели как воен-
ное, так и моральное значение, объяс-

нил «Известиям» военный эксперт Ва-
силий Дандыкин.

— Мы в очередной раз дали понять 
противнику, что их снаряды закон-
чатся раньше, чем наши ракеты, — 
сказал он. — Также это был болезнен-
ный для противника ответ на акции 
против наших аэродромов. Удары на-
носились по военным целям или свя-
занной с продолжением боевых дей-
ствий инфраструктуре, в том числе 
и энергетической. Отсутствие энер-
госнабжения серьёзно затрудняет 
украинским формированиям ремонт 
техники, работу складов, переброску 
войск. Создаёт ряд других проблем. 
Все эти факторы, мешающие против-
нику эффективно и планомерно ра-
ботать, в итоге облегчают действия 
наших войск на линии соприкосно-
вения.

Обломки неопознанной ракеты 
в понедельник обнаружили в Мол-
давии в приграничном с Украиной 
Бричанском районе на севере стра-
ны. Они упали в безлюдной местно-
сти и не причинили вреда на земле.

— По фотографиям обломков видно, 
что это в очередной раз остатки дви-
гателя ракеты от комплекса С-300, — 
пояснил «Известиям» военный экс-
перт Владислав Шурыгин. — В этом 
месте ничьей, кроме как украин-
ской, она быть не может. В пригра-
ничных районах подобные взрывы 
уже случались, но их удавалось за-
мять. Не получилось это лишь в слу-
чае с попаданием аналогичной раке-
ты от С-300 в Польшу и гибелью двух 
её граждан. Тогда Украине не удалось 
спихнуть свою вину на Россию, хотя 
они и упорно пытались.

Вооружённые силы России 5 де-
кабря продолжали вести бои в зоне 
специальной военной операции.

— На купянском направлении нане-
сено огневое поражение по месту дис-
локации ротной тактической группы 
ВСУ в районе населённого пункта Та-
баевка Харьковской области. Уничто-
жены 65 украинских военнослужа-
щих, две боевые машины пехоты и два 
пикапа, — заявил официальный пред-
ставитель Минобороны генерал-лей-
тенант Игорь Конашенков.

На краснолиманском направлении 
сорвана попытка атаки двух ротных 
тактических групп ВФУ. Кроме того, 
уничтожены две диверсионно-разве-
дывательные группы. Потери против-
ника на данном направлении состави-
ли более 60 убитыми и ранеными, три 
боевые машины пехоты, бронеавто-
мобиль и четыре пикапа.

На донецком направлении про-
должаются успешные наступатель-
ные действия российских подразде-
лений. За сутки уничтожены более 
70 человек, два танка, четыре бое-
вые бронированные машины и че-
тыре пикапа.

На южно-донецком подразделения 
ВФУ предприняли безуспешную по-
пытку контратаки в направлении на-
селённого пункта Никольское в ДНР. 
В результате противник был отбро-
шен на исходные позиции, уничтоже-
ны до 30 военнослужащих, две боевые 
машины пехоты и три пикапа.

Всего в течение суток в зоне СВО 
оперативно-тактическая, армейская 
авиация, ракетные войска и артил-
лерия поразили семь пунктов управ-
ления ВФУ, склад боеприпасов, 
радиолокационную станцию кон-
трбатарейной борьбы производства 
США AN/TPQ-37, пункты временной 
дислокации иностранных наёмни-
ков, РЛС украинского зенитного ра-
кетного комплекса С-300, 72 артил-
лерийских подразделения на огневых 
позициях и 193 района сосредоточе-
ния войск.

Истребительной авиацией ВКС 
России сбит самолёт Су-25 воздуш-
ных сил Украины в районе населён-
ного пункта Юрьевка и украинский 
МиГ-29 в районе Зверево в ДНР.

Средства ПВО в зоне спецоперации 
за сутки сбили десять беспилотников, 
два реактивных снаряда системы зал-
пового огня HIMARS в районе насе-
лённого пункта Новолуганское в ДНР, 
а также два вертолёта Ми-8 воздуш-
ных сил Украины в районе населённо-
го пункта Марьинка в ДНР.

Всего с начала проведения специ-
альной военной операции уничто-
жено 339 самолётов, 180 вертолётов, 
2628 беспилотных летательных аппа-
ратов, 391 зенитный ракетный ком-
плекс, 6996 танков и других боевых 
бронированных машин, 910 боевых 
машин реактивных систем залпово-
го огня, 3657 орудий полевой артилле-
рии и миномётов, а также 7477 единиц 
специальной военной автомобиль-
ной техники, перечислил Игорь Ко-
нашенков.

Наталья Башлыкова

России важно обеспечить надёж-
ное сообщение с Крымом по суше. 

Об этом Владимир Путин заявил 5 де-
кабря во время посещения отремон-
тированной после теракта автомо-
бильной полосы Крымского моста. 
Глава государства сел за руль и про-
ехал по вновь отстроенному объек-
ту, а также выслушал доклад вице-
премьера Марата Хуснуллина о том, 
в каких условиях шли восстановитель-
ные работы. Уже вечером в Москве 
глава государства выступил на фо-
руме «Мы вместе» и принял участие 
в награждении лучшего волонтё-
ра 2022 года. Президент подчеркнул, 
что особенно ценна помощь добро-
вольцев участвующим в СВО военным, 
а также их родственникам.

�� ПО НОВЫМ ТЕХНОЛОГИЯМ

На Крымском мосту открыли движе-
ние по правой части, где были вос-
становлены два пролёта и дорожное 
полотно, пострадавшие 8 октября в ре-
зультате взрыва. Во время визита Вла-
димир Путин поговорил со строителя-
ми, а также заслушал доклад Марата 
Хуснуллина о восстановлении объекта.

— Мы заменили четыре пролёта. 
Возили металл с трёх крупнейших 
заводов: из Тюмени, Кургана, Воро-
нежа. Благодаря тому, что у нас такая 
развёрнутая программа по строитель-
ству, металл был в наличии. Поэтому 
мы быстро перебросили его на возве-
дение этих конструкций и за две не-
дели привезли сюда, — доложил ви-
це-премьер.

По его словам, всего на восстанови-
тельные работы потребовалось 1214 т 
металла. Он отметил, что круглосуточ-
но ремонтом занимались 500 человек, 
которые использовали три плавучих 
крана, четыре баржи и 21 единицу тех-
ники.

— Шторма не мешали? — поинтере-
совался Владимир Путин.

— Сильно мешали, Владимир Влади-
мирович. Из 55 дней 22 был шторм. Ис-
ходя из этого были применены новые 
уникальные технологии, чтобы даже 

в тот момент, когда шторм не давал ра-
ботать с воды, люди всё равно работа-
ли, — рассказал Марат Хуснуллин.

По его словам, для этого к ремон-
ту пришлось подключить водолазов, 
которые помогали разбирать разру-
шенную часть и освобождали опоры 
моста.

— Это правая часть. Левая, я так по-
нимаю, в рабочем состоянии, но тем 

не менее она немножко пострадала. 
Поэтому её надо довести до идеально-
го состояния, да? — уточнил президент.

— Да, она в ограниченно работоспо-
собном состоянии, — пояснил вице-
премьер.

Марат Хуснуллин отметил, что 
её ещё в первые дни привели в порядок, 
чтобы запустить движение. Но если 
будет поручение главы государства, 

то её сделают такой же идеальной, как 
и правую.

— Так и надо сделать, — сказал Вла-
димир Путин, подчеркнув: России не-
обходимо обеспечить надёжное сооб-
щение с Крымом по суше.

Замглавы правительства пообе-
щал, что работы по левой полосе за-
вершатся уже в конце марта. Также 
он сообщил президенту о ремонте 

Новости  

Уже не торг
Как закон об инфляции разделил Европу и США

Евгения Чукалина

Встреча Совета по торговле и техно-
логиям США — ЕС 5 декабря стала 

второй попыткой сторон договорить-
ся об изменении американского закона 
о снижении инфляции (IRA). Документ, 
угрожающий европейской экономи-
ке и, по сути, расколовший «единый За-
пад», вступит в силу уже в январе, так 
что в Брюсселе всё чаще звучат призы-
вы к скоординированному ответу, в том 
числе предложения обратиться во Все-
мирную торговую организацию. Однако 
Евросоюз вряд ли предпримет контрме-
ры против Соединённых Штатов, заявили 
«Известиям» в Европарламенте.

Между Вашингтоном и Брюсселем, 
которые долгое время выступали еди-
ным фронтом, наметился серьёзный рас-
кол: если раньше они придерживались 
политики «не выносить сор из избы», 
то сейчас в отношении США звучит всё 
больше критики со стороны предста-
вителей Евросоюза. Всему виной стал 
американский закон о снижении инфля-
ции (Inflation Reduction Act, IRA), который 
вступит в силу 1 января.

Принятый документ, в частности, 
предоставляет перебравшимся в США 
иностранным компаниям льготы в энер-
гетике. Ещё закон предусматривает вы-
деление государственных субсидий 
в размере почти $370 млрд на поддерж-
ку «зелёных» отраслей экономики Сое-
динённых Штатов, а также налоговые 
вычеты до $7,5 тыс. тем, кто будет поку-
пать электромобили, собранные в Аме-
рике. Такие меры всерьёз обеспокоили 
европейские страны, которым вдоба-
вок к энергетическому кризису может 
грозить отток инвестиций за Атлантику.

— Закон о снижении инфляции носит 
дискриминационный характер в от-
ношении европейских компаний, по-
скольку предлагает массовые субсидии 
на продукцию, произведённую в США. 
Это несправедливо поставит в невыгод-
ное положение неамериканские компа-
нии и нанесёт удар по экономике Европы, 
которая и так сталкивается с серьёзны-
ми экономическими последствиями 
[конфликта на Украине], — заявил «Извес-
тиям» член комитета Европарламента 
по экономическим и валютным вопро-
сам, депутат от ФРГ Гуннар Бек.

По его словам, немецкие компании 
уже страдают от потери конкурентоспо-
собности на фоне роста цен на энергоно-
сители, спровоцированного санкциями 
ЕС в отношении российских газа и неф-
ти. Впрочем, несмотря на потенциаль-

ный вред, который нанесёт Германии 
обновлённое законодательство США, 
Берлин не станет вводить контрмеры 
против американских компаний, уверен 
депутат ЕП. Также Гуннар Бек усомнился 
в том, что подобные действия предпри-
мет и другой крупный игрок — Франция.

Однако кажется, что некоторые ев-
ропейские политики настроены бо-
лее радикально. Так, председатель ко-
митета по торговле в Европарламенте 
Бернд Ланге ранее призвал подать жа-
лобу на США во Всемирную торговую 
организацию.

«Допускаю, несколько небольших из-
менений в вопросе реализации IRA всё 
ещё могут быть согласованы в ходе пе-
реговоров. Но не думаю, что что-то су-
щественно изменится, поскольку закон 
уже принят», — добавил европарламен-
тарий. С ним согласился и другой депу-
тат ЕП Маркус Фербер, подчеркнув: ЕС 
стоит подумать над активацией инстру-
ментов «торговой защиты».

О необходимости скоординирован-
ного ответа на IRA задумались не толь-
ко отдельные депутаты Европарламен-
та, но и в Еврокомиссии. Так, по словам 
председателя ЕК Урсулы фон дер Ляй-
ен, ЕС должен скорректировать обще-
европейские правила, чтобы упростить 
госинвестиции в экологическую транс-
формацию, а также заново оценить фи-
нансирование. При этом Евросоюз не за-
интересован в торговой войне с США, 
так что Брюссель ответит на антиинфля-
ционный закон «в адекватной и тщатель-
но сбалансированной манере», завери-
ла она во время выступления в Колледже 
Европы в Брюгге 4 декабря.

Однако вероятность коллективного 
ответа на действия Вашингтона всё же 
невелика, считает Гуннар Бек.

— Не думаю, что будет какой-ли-
бо ответ ЕС на закон США о сниже-
нии инфляции, причём ни коллектив-
ный, ни индивидуальный со стороны 
какого-то европейского государства, — 
сказал политик «Известиям».

Поскольку до дня, когда IRA вступит 
в силу, остаётся всё меньше времени, 
США и ЕС активизировали переговор-
ный процесс, чтобы хоть как-то смяг-
чить последствия для европейских 
компаний. Первой попыткой изменить 
ситуацию стали визит президента Фран-
ции Эммануэля Макрона в Вашингтон 
и переговоры с главой Белого дома Джо 
Байденом. Тем не менее встречу мож-
но назвать успешной лишь с натяжкой.

Французский лидер выступил с жёст-
кой критикой закона против инфляции. 

Он предупредил, что из-за этого под 
угрозой окажутся многие рабочие места, 
поскольку европейские компании поте-
ряют свою инвестиционную привлека-
тельность. Президент США, в свою оче-
редь, признал недостатки обновлённого 
законодательства, но извиняться перед 
европейскими партнёрами не стал.

«США не извиняются, и я, автор это-
го закона, не буду извиняться. Бывает, 
когда вы пишете масштабный закон, 
который предусматривает крупней-
шую инвестицию в борьбу с изменени-
ем климата в истории, в нём могут быть 
сбои и он потребует согласования из-
менений», — сказал Байден на пресс-
конференции по итогам встречи.

Впрочем, говорить о полном прова-
ле переговоров нельзя. По данным ис-
точника Reuters во французском мин-
фине, лидерам двух стран всё же удалось 
добиться «значительного прогресса» 
в том, как снизить негативные послед-
ствия IRA для Европы. К примеру, Белый 
дом может при помощи исполнительных 
указов предоставить ЕС тот же уровень 
исключений, что и для стран, заключив-
ших соглашение о свободной торговле 
с Соединёнными Штатами.

Второй за месяц попыткой прийти 
к общему знаменателю должна стать 
встреча Совета по торговле и техноло-
гиям США — ЕС. Его представители со-
брались 5 декабря в Университете Мэ-
риленда (недалеко от Вашингтона). 
Впрочем, несмотря на необходимость 
договориться, участники от ЕС настрое-
ны достаточно негативно. В преддверии 
мероприятия президент Франции Эмма-
нуэль Макрон указал на «рассинхрони-

зацию» в отношениях Старого и Нового 
Света. До этого еврокомиссар по вопро-
сам внутреннего рынка Тьерри Бретон 
в принципе отказался участвовать в ме-
роприятии, поскольку IRA и опасениям 
европейской стороны по поводу доку-
мента будет уделено слишком мало вре-
мени: на обсуждение закона отведено 
45 обеденных минут.

Не особо надеяться на изменение 
закона в ближайшем будущем призвал 
и директор Фонда изучения США имени 
Франклина Рузвельта (МГУ) Юрий Ро-
гулёв. По его словам, Америку нынеш-
няя ситуация вполне устраивает — Ва-
шингтон только выигрывает, причём 
и политически, и экономически, а про-
исходящие в мире события позволяют 
ослабить Европу, чтобы ею легче было 
управлять и диктовать условия.

— Больше всего европейцев возмуща-
ет, что Соединённые Штаты узаконили 
все эти меры. Чтобы что-то там поме-
нять, нужно менять сам закон, прини-
мать поправки, а это не такая простая 
процедура, — добавил он в беседе с «Из-
вестиями». — Не думаю, что американ-
цы ради Европы будут сдавать свои по-
зиции, особенно сейчас: при принятом 
законе и при общем настрое США «свои 
интересы в первую очередь».

При этом сама повестка саммита, 
обозначенная властями Штатов, доста-
точно расплывчатая. В Белом доме сооб-
щили, что в ходе встречи участники под-
черкнут «важность трансатлантических 
отношений и необходимость достиже-
ния экономически значимых результа-
тов для граждан и экономик по обе сто-
роны Атлантики».
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Правая в приоритете
Путин осмотрел отремонтированный Крымский мост
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Где же кружка
Дорогой глинтвейн, меньше света и съедобные тарелки —  
как ЕС готовится к Рождеству в энергокризис

Мария Васильева

В ласти Риги были вынуждены отка-
заться от праздника света Staro Riga 

и установить меньше рождественских 
ёлок в 2022 году. Об этом «Известиям» 
рассказали в городской Думе. На мно-
гих ярмарках Германии теперь исполь-
зуют энергосберегающее освещение. 
Испанские города закрывают празднич-
ные рынки раньше, чем обычно. А в Вене 
глинтвейн стоит уже €12. Но, как расска-
зали «Известиям» местные жители, не-
смотря на энергетический кризис и тя-
жёлые события для Европы, атмосфера 
праздника на улицах осталась прежней.

После двух лет пандемии рожде-
ственские ярмарки Европы наконец 
должны были открыться в штатном ре-
жиме. Однако 2022 год принёс новые вы-
зовы. С одной стороны, энергетический 
кризис и инфляция, а с другой — этиче-
ская дилемма: можно ли устраивать пир 
в разгар конфликта на Украине.

Страны Прибалтики всё-таки реши-
ли вернуть гражданам рождественские 
развлечения. 25 ноября заработал рож-
дественский рынок на Ратушной пло-
щади в Таллине, 26 ноября — ярмарка 
в Вильнюсе и 27 ноября — рождествен-
ский рынок в Старой Риге.

Власти Литвы решили в этом году 
даже расширить площадь ярмарки 
до сквера Одмину. Главное украшение 
праздника — ёлка — в этом году представ-
ляет собой композицию в форме торта 
с 700 свечами в честь юбилея города. Жи-
тельница Вильнюса Елена рассказала 
«Известиям», что власти стараются со-
кратить использование электричества.

— С 00.00 до 5.00 отключается свет 
в парках, а на некоторых улицах фона-
ри работают через один. Тем не менее 
на рождественские подсветки это силь-
но не повлияло. Хотя в этот раз украшены 
только главные улицы, — добавила она.

Более ощутим для местных жите-
лей рост цен. Так, кружка глинтвейна 
на центральной площади теперь обой-
дётся в €8. На соседней улице можно 
найти за €4, но это всё равно дороже, чем 
в прошлом году.

К слову, ярмарка здесь будет работать 
до 7 января. Представители православ-
ной общины смогут отпраздновать Рож-
дество по своему календарю.

Соседняя Рига, как и большинство 
городов Европы, погасит праздничный 
свет 1 января. Депутат Рижской думы 
Яков Плинер напомнил в беседе с «Из-
вестиями», что в сентябре из-за кри-
зиса власти отменили праздник света 
Staro Riga.

— Это было потрясающее шоу. Кроме 
того, мы всегда ставили три новогод-
ние ёлки: у Дома Черноголовых (напро-
тив здания Рижской думы), на Домской 
площади и на набережной. В этом году 
от одной ёлки нам пришлось отказаться. 
И всё это вкупе с правилами экономии 
для простых граждан — теперь в кварти-
рах нельзя держать температуру более 
19°C, — добавил политик.

Тем не менее сотни огней на празд-
ничной ели в Старой Риге всё-таки за-
жглись 27 ноября. Расписание на ярмар-
ках до 1 января плотное: диджеи — для 
молодёжи, мастерские — для детей 
и ароматный глинтвейн — для родителей.

В Италии после двух лет заточения 
тоже решили запустить полноценные 
ярмарки, но с «зелёным» уклоном. Так, 
рождественский рынок в Тренто будет 
работать на экологически чистой энер-
гии, а угощать гостей будут из съедоб-
ных хлебных тарелок.

Некоторые города республики ре-
шили сэкономить и сократили бюджет 
на освещение. Из-за энергетического 
кризиса Милан в этом году зажжёт свои 
рождественские огни на две недели поз-
же обычного — 7 декабря.

Впрочем, Даниэль из Рима расска-
зал «Известиям», что резкого контра-
ста он не заметил.

— Конечно, некоторые города, осо-
бенно самые маленькие, стараются эко-
номить деньги и энергию и, возможно, 
вместо трёх ёлок поставят одну. Да, есть 
экономия из-за цен на энергоносители 
и инфляции. Это правда. Но всё не так 
драматично, — отметил собеседник.

При этом он добавил: в Италии рож-
дественские ярмарки не вызывают та-
кого фурора в целом, как в Германии, 
Швейцарии и Швеции.

К слову, многие города Италии, вклю-
чая туристическую Верону, в этом году 
сотрудничали при подготовке развле-
чений с немецкими. Поэтому на рын-
ке на Пьяцца-дей-Синьори можно най-
ти как пончики с рикоттой и пиццу, так 
и квашеную капусту и колбаски.

Испанское правительство дало мэ-
рам карт-бланш на украшение города 
в эпоху кризиса. Мнения разделились. 
Барселона и Бильбао приняли путь эко-
номии. Рождественское освещение они 
выключают на час раньше. А портовый 
город Виго не позволил энергокризи-
су запретить своё световое шоу, при-
знанное самым зрелищным в стране. 
В этом году в нём участвует 11 млн све-
тодиодных фонарей. Столичный Ма-
дрид также оставил за собой право от-
праздновать Рождество как ни в чём 
не бывало. По подсчётам СМИ, на ос-
вещение города придётся потратить 
€50 тыс.

На основе возмездия
Лишит ли Евросоюз Венгрию денег из своих фондов

Дмитрий Лару

Д авний конфликт между Венгрией 
и Евросоюзом вокруг верховен-

ства права входит в решающую фазу. 
6 декабря главы финансовых ведомств 
стран ЕС должны определиться, замо-
раживать ли выделение Будапешту 
€7,5 млрд из фондов ЕС и ещё €5,8 млрд 
в виде грантов на восстановление по-
сле пандемии. Ранее Еврокомиссия ре-
комендовала заблокировать эти день-
ги, пока Венгрия целиком не выполнит 
27 реформ. Отчасти это выглядит и как 
попытка Брюсселя заодно наказать 
премьера страны Виктора Орбана за ло-
яльность к Москве. Впрочем, у Буда-
пешта есть свои козыри в рукаве. Под-
робнее — в материале «Известий».

Претензии к венгерскому прави-
тельству во главе с Виктором Орбаном 
копились у Евросоюза давно, и нельзя 
сказать, что для этого не было основа-
ний. К примеру, в разгар миграцион-
ного кризиса 2015 года именно лидер 
Венгрии активнее всех стопорил идею 
распределять беженцев по всем стра-
нам союза в соответствии с квотами. 
Его также недолюбливали за давление 
на оппозиционных учёных, СМИ и НПО. 
Упрекали за поправки к избиратель-
ной системе, которые играли на руку 
его партии. И, конечно, злились за за-
прет Будапештом пропаганды ЛГБТ 
среди несовершеннолетних, что в ли-
беральной Европе сочли ущемлением 
прав секс-меньшинств.

Но главной «красной тряпкой» всег-
да оставался подрыв Венгрией стан-
дартов верховенства права. В апреле 
нынешнего года Брюссель сообщил 
о запуске своих полномочий по лише-
нию Венгрии финансирования из фон-
дов ЕС за нарушение ею основных 
ценностей союза в этой сфере. И под 
конец года возможность наказать Бу-
дапешт наконец обрела чёткие кон-
туры: 30 ноября Европейская комис-
сия (ЕК) выступила с рекомендацией 
заморозить выделение стране свы-
ше €13 млрд (€7,5 млрд из бюджета ЕС 
на 2021–2027 годы и €5,8 млрд из фон-
да на восстановление после пандемии). 
При этом в ЕК подчеркнули: этих денег 
Будапешту не видать до тех пор, пока 
венгерское правительство не выпол-
нит все 27 реформ, включающих в том 
числе положения о борьбе с коррупци-
ей и об обеспечении независимости су-
дебной системы.

Как ожидается, уже 6 декабря этот 
вопрос вынесут на голосование мини-

стров финансов стран — членов ЕС, по-
сле чего принятое решение утвердит 
Совет ЕС. И в этот раз шансы на то, что 
зелёный свет на лишение Венгрии еэ-
совских денег будет получен, весьма 
велики. Решение будет приниматься 
так называемым квалифицированным 
большинством — то есть при поддерж-
ке 55% стран ЕС, на долю которых при-
ходится 65% населения блока.

Конечно, в Венгрии обиделись. Ведь 
Будапешт старался скорректировать 
недочёты: в частности, ещё летом Вен-
грия сообщила о планах создать агент-
ство по борьбе с коррупцией и внести 
поправки в законы в том числе о госза-
купках, чтобы развеять опасения ис-
полнительной власти ЕС. При этом всю 
осень в Брюсселе даже хвалили венгров 
за прилежность в исправлении оши-
бок. Более того, ЕК рекомендовала одо-
брить венгерский национальный план 
реформ, увязанных с получением денег 
из фонда восстановления, назвав его 
«одним из лучших среди государств-
членов». Но, как заметил еврокомис-
сар по вопросам юстиции и верховен-
ства права Дидье Рейндерс, «здесь нет 
частичной оплаты за частичное выпол-
нение», а значит, деньги из еврофондов 
придут в Будапешт, только когда тот 
выполнит 100% требований.

На это министр регионального раз-
вития Венгрии Тибор Наврачич выра-
зил надежду, что страна получит все 
средства в 2023 году. А вот официаль-
ный представитель Виктора Орбана 
Золтан Ковач не стал особо миндаль-
ничать. В недавнем интервью пропра-
вительственному информационному 
изданию The Hungarian Nation он обру-
шился на «левые силы, которые захва-
тили контроль над ЕС» и «используют 
свою монополию для оказания полити-
ческого давления, шантажа, примене-
ния двойных стандартов и неустанных 
попыток уничтожить правительства 
и политические силы, которые мыслят 
не так, как им велит Брюссель».

Как известно, венгры «не так мыс-
лили» и в том, что касалось отношений 
с Россией, рассорившись по этой теме 
даже со своим традиционным союзни-
ком внутри ЕС — Польшей. И ещё в сен-
тябре агентство Bloomberg вбросило 
в медиапространство любопытный те-
зис о том, что заморозка выплат для 
венгров стала для многих в Брюсселе 
попыткой наказать Орбана ещё и за его 
лояльность к Москве. А как написал 
в недавней статье для Фонда Карнеги 
президент польского аналитическо-

го центра — Института обществен-
ных отношений Яцек Кухарчик, «про-
путинская позиция Венгрии» сделала 
очевидным для политического клас-
са ЕС, что «Орбан представляет угрозу 
не только для венгерской демократии, 
но и для способности ЕС реагировать 
на [события] на Украине». Тем самым 
аналитик подтвердил связь между не-
довольством Брюсселя отношениями 
венгерского правительства с Москвой 
и нацеленностью заморозить деньги 
для Будапешта.

— Все решения, связанные с фон-
дами ЕС и процедурой верховенства 
закона, исходящие от Еврокомиссии 
и Европарламента, не являются обя-
зательными. Фактическое решение ис-
ходит от Совета министров финансов. 
И вот тут, в политике высокого уровня, 
субъективные вопросы всегда играют 
определённую роль, — косвенно при-
знал «Известиям» вероятность нали-
чия «российского фактора» в вопросе 
о деньгах старший экономист финан-
сово-аналитической компании ING Пе-
тер Вировач.

Многим в Европе не нравятся праг-
матичные отношения Будапешта с Мо-
сквой, но это лишь часть проблемы, 
признал «Известиям» венгерский по-
литолог и глава редакции внешней 
политики газеты Magyar Nemzet Га-
бор Штир.

— Виктор Орбан мыслит категори-
ями Европы наций, а не федератив-
ного Европейского союза. Он бель-
мо на глазу Запада, и Запад хотел бы 
видеть во главе венгерского прави-
тельства другого премьер-министра. 
Поэтому, используя в качестве пред-
лога проблемы с верховенством зако-
на и коррупцию, Брюссель оказывает 
давление на Будапешт, — заметил Га-
бор Штир.

По его словам, эти проблемы ре-
альны, но они существуют не только 
в Венгрии — и они не должны быть свя-
заны с фондами поддержки ЕС. Осо-
бенно не с фондом восстановления по-
сле пандемии, финансируемым за счёт 
кредита, в погашении которого также 
участвует Венгрия, добавил он.

Взяли с личным
Откажется ли Иран от полиции нравов

Эльнар Байназаров

И ран пока не распускает полицию 
нравов, а генпрокурора, заявивше-

го об этом, неправильно поняли, но вла-
сти рассматривают этот вариант, чтобы 
успокоить протестующих, считают опро-
шенные «Известиями» эксперты. В част-
ности, возможен сценарий Саудовской 
Аравии, где подобные патрули ранее по-
теряли право задерживать и допраши-
вать людей. Иран может на такое согла-
ситься, чтобы не допустить вовлечения 
в демонстрации представителей сред-
него класса, предположили аналитики. 
Но, по их мнению, утихомирить акции, 
продолжающиеся с сентября, эти полу-
меры вряд ли смогут, поскольку не ре-
шат вопросов более серьёзных, чем но-
шение хиджаба.

Генпрокурор Ирана Мохаммад Джа-
фар Монтазери недавно заявил: полиция 
нравов «была закрыта в том месте, где 
была создана в прошлом». Такую размы-
тую формулировку мировые СМИ мгно-
венно подхватили как признание факта: 
полиции нравов в исламской республи-
ке больше нет. Однако власти не спешат 
подтверждать или опровергать это заяв-
ление на официальном уровне.

При этом слова чиновника уже вто-
рые сутки пытаются трактовать как 
защитники, так и противники властей 
Ирана. Решение об отмене патрулей не-
которые журналисты и протестующие 
поспешили назвать победой, другие же 
возмутились.

— О каком достижении и победе мо-
жет идти речь, когда свыше 450 чело-
век убиты. Мы требуем смены режима, 
а не разрешения не носить хиджаб, — на-
писала политическая активистка Ма-
сих Алинежад.

С 5 декабря в Иране начинается трёх-
дневная общенациональная забастовка. 
Владельцы магазинов уже утром в по-
недельник закрыли их в Тегеране, Ис-

фахане, Бушере и других городах. Сра-
зу после заявления об отмене патрулей 
в некоторых городах республики поя-
вились сообщения о том, что девушки 
пришли на работу без головного плат-
ка — за что тут же получили штрафы.

Именно в отделении полиции нравов 
в середине сентября скончалась 22-лет-
няя студентка Махса Амини — блюсти-
тели исламских порядков задержали 
её на улице за неправильное ношение 
хиджаба. Официальные власти не го-
ворят, что она стала жертвой убийства. 
По их словам, речь шла о несчастном 
случае.

Стоит отметить, что 3 декабря ген-
прокурор Монтазери также заявил, 
что закон о ношении хиджаба в стра-
не может быть пересмотрен. Коммен-
тарий высокопоставленного чиновни-
ка привёл к широко распространённым 
предположениям о том, что власти ис-
ламской республики отказались от обя-
зательного ношения хиджаба для жен-
щин. Тем не менее спустя сутки, когда 
на слова прокурора сослались все ми-
ровые СМИ, появилось опровержение. 
Вечером 4 декабря иранский государ-
ственный телеканал «Аль-Алам» заявил: 
некоторые «пытались неверно истолко-
вать» слова генпрокурора. Консерватив-
ное издание Student News Network (SNN) 
также опровергло «ложные заголовки» 
и подчеркнуло: ношение хиджаба — «по-
прежнему закон в Иране».

Прямо сейчас много противоречи-
вых заявлений от иранских официаль-
ных лиц, поэтому нельзя сказать точно, 
что происходит, заявил в беседе с «Из-
вестиями» старший научный сотруд-
ник вашингтонского Института араб-
ских государств Персидского залива 
Али Альфоне.

— У меня сложилось впечатление, что 
режим больше не может систематиче-
ски обеспечивать соблюдение законо-
дательства, вместо того чтобы распу-

стить полицию нравов или изменить 
законодательство о хиджабе, — пояс-
нил эксперт.

Иранист, профессор Еврейского уни-
верситета в Иерусалиме Владимир Ме-
самед в беседе с «Известиями» напомнил: 
текущая форма патрулей была введена 
в Иране консервативным президентом 
Махмудом Ахмадинежадом в 2005 году. 
Его предшественник Мохаммад Хата-
ми был либерально настроен — при нём 
как раз было облегчение всяческих пра-
вил соблюдения исламского дресс-кода.

— Ахмадинежад до этого был мэром 
Тегерана, и он тогда ввёл в столице лиф-
ты раздельные, автобусы раздельные. 
По сути, он и ввёл сегрегацию по ген-
дерному принципу, хотя это всё в общем 
совпадает с задачами, которые ставит 
иранская культурная революция, — до-
бавил эксперт.

По его мнению, слова генпрокуро-
ра ничего не значат, поскольку полиция 
нравов не в его власти.

— Эти патрули с началом демонстра-
ций ушли в небытие, они не работают 
практически. Очень много информа-
ции о том, что во многих городах их про-
сто теперь нет. Поэтому слова прокуро-
ра — это как будто бы такая небольшая 
уступка. И я хотел бы обратить внима-
ние, что эта уступка появилась на поро-
ге всеобщей забастовки, которая начи-
нается 5 декабря, — отметил востоковед.

По оценке Али Альфоне, даже если 
власти признают, что полиции нравов 
больше нет, это не остановит протесты, 
продолжающиеся уже три месяца.

 Новости

381 км дорог от Крыма до Ростовской 
области.

— Дороги были плохого качества. 
Мы полностью привели их в соответ-
ствие. По вашему поручению мы ор-
ганизовали там безопасный маршрут 
с охраной Росгвардии, — доложил ви-
це-премьер.

Владимир Путин проехал по мосту 
порядка 9 км, остановившись у ме-

ста, которое больше всего пострада-
ло от взрыва. Сейчас там уже новый 
асфальт и разметка. Президент и ви-
це-премьер вышли пообщаться с рабо-
чими, которые участвовали в ремонте.

— Графиком работ было предусмо-
трено завершение ремонта и запуск 
движения до 20 декабря. Но службой 
заказчика и подрядной организаци-
ей принимались неклассические ре-
шения, позволившие сократить сроки 
строительства и завершить их 4 декаб-
ря, то есть на две недели раньше, — ска-
зали они президенту.

На обратном пути Марат Хуснул-
лин признался главе государства, что 
не верил в возможность отремонти-
ровать мост в такие короткие сроки, 
и предложил наградить строителей.

— Молодцы! — сказал Владимир 
Путин, заметив, что «мост очень кра-
сивый».

— Шедевр! Причём мирового уров-
ня! — согласился с ним вице-премьер.

�� НЕ ДЕЖУРНЫЕ СЛОВА

В этот же день Владимир Путин вы-
ступил на форуме «Мы вместе», ко-
торый проходит в Центральном вы-
ставочном зале «Манеж» 5–7 декабря. 
В этом году в его программах прини-
мают участие около 10 тыс. волонтё-
ров из всех регионов России и 45 стран 
мира.

— Вы знаете, мне очень не хотелось 
бы, чтобы то, что я сейчас скажу, при-
обрело какой-то дежурный характер. 
Но трудно найти слова, которые бы пе-
редали наше отношение к людям, ко-
торые бескорыстно, по зову сердца по-
могают тяжелобольным в хосписах, 
сопровождают крупнейшие спортив-
ные соревнования, поддерживают пра-
вопорядок, заботятся о природе, во-
обще посвящают значительную часть 
своей жизни помощи другим — тем, кто 
нуждается в этой помощи, — обратил-
ся к собравшимся глава государства.

По его словам, число добровольцев 
в России составляет более 15% от всего 
населения страны. Целая огромная ар-
мия, отметил Владимир Путин.

— И, конечно, сегодня особенно важ-
но и особенно ценно, что вы поддержи-

ваете наших ребят, которые в рамках 
специальной военной операции выпол-
няют важнейшие задачи по поддерж-
ке людей на Донбассе и в Новороссии, 
вносят свой вклад в борьбу с неона-
цизмом. Я хочу сказать, что абсолют-
но востребованной является ваша 
помощь семьям наших ребят, их ро-
дителям, жёнам, детям. Низкий вам 
за это поклон, спасибо вам большое, — 
поблагодарил волонтёров президент.

Он подчеркнул, что власть будет 
делать всё для того, чтобы поддержи-
вать волонтёрское движение, а име-
на наиболее достойных должна знать 
вся страна.

— Безусловно, из поведения таких 
людей складывается то, что мы назы-
ваем национальной идентичностью. 
Это помогает сохранять нашу нацио-
нальную идентичность, которая лежит 
в основе мощи России, — сказал Вла-
димир Путин.

Глава государства вручил награ-
ду «Волонтёр года» руководителю ис-
полкома Народного фронта в ДНР Вла-
димиру Тараненко. Молодой человек 
вместе с командой эвакуировал более 
30 тыс. жителей республики, а также 
регулярно доставлял туда гуманитар-
ные грузы.

— Эта награда действительно дока-
зательство того, что мы на правиль-
ном пути, мы совершаем правильные 
поступки, делаем правильные дела. 
Я неспроста говорю «мы», потому что 
это заслуга не только моя, это заслу-
га большой команды, — отметил побе-
дитель и поимённо перечислил своих 
коллег, назвав их настоящими патри-
отами.

Политолог Дмитрий Фетисов от-
метил, что события из повестки дня 
президента объединены темой СВО 
и решимости России не отступать 
от своих целей. По его словам, Влади-
миру Путину было важно показать, 
что мост, несмотря на теракт, был от-
строен в кратчайшие для такой ситу-
ации сроки. Форум же стал продол-
жением этой темы: россияне увидели, 
сколько в нашей стране доброволь-
цев, готовых оказывать помощь лю-
дям, в том числе и из новых регионов, 
отметил эксперт.
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Горячий декабрь

4 декабря в Монголии вспыхнули акции протеста в связи 
с делом об экспорте угля в Китай в обход таможенного кон-

троля. Считается, что в нём были замешаны несколько высо-
копоставленных политиков и за два года мошенники присво-
или доходы от монгольского угольного экспорта в размере 
44 трлн тугриков ($12,8 млрд).

  5 декабря протестующие попытались перекрыть несколь-
ко центральных дорог и взять дом правительства. Но пол-
ноценного штурма не получилось — тех, кто сумел про-
рваться в здание, полиция задержала и вскоре отпустила.

  Пожалуй, самым зримым символом беспорядков ста-
ла сожжённая участниками акций огромная ель, установ-
ленная к новогодним праздникам на центральной площади. 
Как заявили позднее в полиции, человек, поджёгший ёлку, 
употреблял наркотики.

  Сначала глава столицы Улан-Батора Долгорсурэнгийн 
Сумъяабазар издал указ о силовом разгоне протестующих. 

Однако час спустя монгольские власти заняли более при-
мирительную позицию и заявили о создании рабочей груп-
пы для диалога с недовольными гражданами. Кроме того, 
власти сообщили: по «угольным протестам» уже было воз-
буждено десять уголовных дел.
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Правая в приоритете
Путин осмотрел отремонтированный Крымский мост
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Рынок переварил

Валерий Емельянов

Финансист

Н есколько дней подряд доллар 
и евро всё сильнее и заметнее 

продавливают российский рубль 
вниз. Особенно яркая картина рису-
ется в паре с европейской валютой: 
на бирже за неё дают более 66 рублей — 
на 10 больше, чем пару месяцев назад.

Обычно падение рубля — это се
зонное явление, и оно вызывает 
мало интереса у широкой публики. 
Российская валюта к концу осени 
довольно часто снижается вместе 
с ценами на нефть, поскольку в Се
верном полушарии падает автомо
бильный трафик.

В этом году всё совсем не так. 
Цена на нефть со своих годовых мак
симумов (около $125 за Brent) на
чала падать планомерно с июня аж 
до самого конца ноября. И связано 
это было с событиями на Украине — 
нефть «остывала» после весеннего 
ажиотажа.

В итоге к началу декабря бочка 
стоила под $90 — ровно, как и в нача
ле февраля. То есть рынок перева
рил все события, включая санкции 
против России, ожидаемые эмбар
го, введение потолка цен, остановку 
танкеров в Босфоре и многое другое.

Но рубль всё равно падает. Дол
лар в конце сентября, почти нико
му не нужный, продавали по 56 руб
лей, евро стоил на бирже примерно 
столько же. В «бумажных» обменни
ках оба были примерно по 60, и это 
был рекордно низкий ценник за це
лых восемь лет.

Ситуация была настолько нео
бычной, что Минфин, отчаявшись 
дождаться более слабого рубля, ко
торый необходим бюджету для 
снижения дефицита, начал резко 
наращивать долг. Словесные и не
гласные интервенции, которые го
сударство проводило ещё с весны, 
не помогали валюте вырасти про
тив рубля.

И вот рубль начал падать сам. 
Всего через пару месяцев доллар 
поднялся с 56 до 62,5 рубля (+12%), 
евро — выше 66 (+18%). Это больше, 
чем можно было заработать на руб
лёвых вкладах за целый год. И, судя 

по настроениям на рынке опционов, 
публика ждёт доллар по 65 и евро 
по 70 в следующем году.

Столь резкий разворот в настро
ениях спекулянтов связан с вполне 
конкретным фактором — ухудшени
ем торгового баланса. Вернее, с фак
тическим падением спроса на рубли 
со стороны экспортёров. Подтверж
дающих цифр пока нет, но косвенно 
речь именно об этом.

Последние месяцы рынок жил 
в режиме валютного «замещения»: 
российский экспорт целиком кон
вертировал выручку в рубли, чтобы 
токсичные доллары и евро не задер
живались на счетах в российских 
банках. Это привело к виртуаль
ному вытеснению западных валют 
из внешней торговли.

Сейчас — при абсолютно стабиль
ной и даже растущей в декабре неф
ти — мы видим, как плавно уходят 
объёмы торгов валютой (1,1 млрд 
по доллару 2 декабря против 1,6–
2,6 млрд в день в октябре и ноябре). 
То есть напрашивается вывод, что, 
возможно, экспорт пошёл вниз. И, 
вероятно, конвертировать стали 
меньше.

Это и есть отложенный эффект 
санкций, про который начали уже 
потихоньку забывать. После вве
дения потолка цен для российской 
нефти продавать её, по всей види
мости, станет труднее. Отсюда та
кой странный провал рубля на ров
ном, казалось бы, месте.

Это говорит простому россия
нину о двух вещах. Вопервых, мо
мент для покупки дешёвой валюты, 
скорее всего, упущен. Откат обрат
но вниз доллара и особенно евро 
(он сейчас растёт и против долла
ра тоже) маловероятен. Рынок поме
нялся не в пользу рубля.

Вовторых, потенциал роста ва
лют пока неясен — поскольку непо
нятно, насколько прилежно другие 
страны (южные и восточные) бу
дут выполнять новые санкции и на
сколько большую скидку россий
ские компании будут вынуждены 
им давать.

В итоге мы имеем ситуацию, 
когда рубль начал сдавать пози
ции, и это уже сложившийся тренд. 
А значит, его нужно учитывать 
в своей личной финансовой стра
тегии. В частности, не забывать 
хотя бы часть сбережений держать 
в твёрдых валютах и активах.

Необязательно в американских 
долларах. Можно в юане или гон
конгском долларе (тоже +12% за два 
месяца) или хотя бы в золоте. Либо 
в акциях экспортёров. Как гово
рится, акции нефтяников — послед
ний уходящий поезд, следующий 
за снижающимся рублём. Они ча
сто растут вслед за твёрдыми ва
лютами.

Дали в сдачу
A — Так появится сегмент 

арендных домов, которые 
будут предлагать официальную аренду 
в комфортном жилье с сервисом по при
емлемым ценам. Конкуренция должна 
привести к выводу из серой зоны боль
шей части съёмного жилья в стране, — 
пояснил Владимир Кошелев.

Как ранее писали «Известия», се
годня в России созданием арендных 
домов уже занимается «Дом.РФ». Сей
час в портфеле госкомпании не ме
нее 13 проектов в Москве, Примор
ском крае, Тюменской, Воронежской 
и Свердловской областях. Большин
ство находится в столице. Госкомпа
ния выкупает квартиры для сдачи у за
стройщиков.

Девелоперы сегодня не заинтере
сованы в строительстве арендных до
мов изза слишком долгого срока оку
паемости инвестиций, отсутствия 
понятных правил игры на уровне фе
дерального законодательства, сказал 
член комитета ГД по строительству 
и ЖКХ от фракции «Единой России» 
Александр Якубовский. Окупаемость 
арендного жилья занимает 18–20 лет, 

отметил директор по инвестициям ГК 
«Гранель» Андрей Носов. От продажи 
квартир застройщики получают при
быль значительно быстрее — после рас
крытия эскроусчетов, если выполнен 
план продаж (то есть после ввода дома 
в строй), добавил директор департамен
та продаж федеральной компании «Эта
жи» Сергей Зайцев.

— Отрасль нуждается в развитии, 
в привлечении дополнительных игро
ков. Такой инструмент, как арендное 
жильё, вполне удобен при сегодняш
ней мобильности граждан, возможно
стях удалёнки и желании работать, на
пример, в более удачном климате или 
в менее густонаселённом городе, — от
метил Александр Якубовский.

Инициатива интересна для деве
лоперов — если меры вступят в силу, 
то компании начнут рассматривать 
такие проекты и осваивать сегмент, 
считает Андрей Носов. Льготы про
стимулируют застройщиков рабо
тать вдолгую: выгодные условия ра
боты в любой сфере приводят новых 
инвесторов, согласен член комитета 
по строительству «Деловой России», ге

неральный директор института проек
тирования и экспертиз «ИнПроЭкс» Ев
гений Лоскутов.

— В целом всё, что направлено на ре
шение жилищных проблем граждан, по
лезно. В большинстве развитых стран 
люди арендуют жильё, не имея своего. 
Это решает жилищный вопрос и вопрос 
трудовой миграции, снимает различ
ные барьеры, — сказал первый зампред 
комитета ГД по строительству и ЖКХ 
от фракции КПРФ Роман Лябихов.

«Известия» направили запрос в Мин
строй.

Изза теневой аренды жилья госу
дарство в год теряет около 200 млрд 
рублей — большинство россиян не хо
тят платить налоги, сказала «Извести
ям» управляющий партнёр компании 
«Метриум» Надежда Коркка. Люди укло
няются от исполнения закона, потому 
что фискальным органам практически 
нереально вычислить каждую съёмную 
квартиру и привлечь собственников 
к ответственности. Разумеется, кон
тролировать арендные дома властям 
будет гораздо проще, считает она.

По её словам, существующие ипо
течные программы не способны пол
ностью закрыть потребность граждан 
в жилье. Государство ищет альтерна
тивные способы решения квартирно
го вопроса. Одной из эффективных 
мер как раз может стать строитель
ство арендных домов. В результате 
получится решить сразу две важные 
задачи — увеличить предложение до
ступных квартир и при этом вывести 
рынок аренды из тени, полагает Надеж
да Коркка.

Переступить налог
A В то же время налоговые по

ступления в федеральный 
бюджет за десять месяцев оказались 
на 20,4% больше, чем в прошлом году, 
но здесь разница между 2021м и 2022м 
тоже неуклонно уменьшается.

По данным исследования, осе
нью больше всего сократились дохо
ды региональных бюджетов от нало
га на прибыль. По сравнению с 2021м 
в октябре они снизились на 40,2%, или 
на 228,5 млрд, и составили 340,2 млрд 
рублей. Как отмечают в FinExpertiza, 
это связано прежде всего с убытками 
бизнеса и падением внешнего и вну
треннего спроса. На это также повли
яла новая антикризисная налоговая 
норма, которая была принята в марте: 
предприятия перестали учитывать по
ложительную курсовую разницу по ва
лютным депозитам и долговым обяза
тельствам, в результате уменьшились 
поступления по налогу на прибыль.

Отчасти недостачу компенсировал 
рост доходов от других налогов. Соглас
но статистике, после увеличения зар
плат регионы повысили сборы НДФЛ 
(+17%, или 69,1 млрд). Также они нарас
тили поступления от налогов на имуще
ство (+13%, или 26,7 млрд), сборов с ма
лого бизнеса на упрощённой системе 
налогообложения (+16%, или 22,6 млрд), 
а также акцизов (+16,3%, или 13,8 млрд).

«Известия» направили запросы 
в Минфин и ФНС с просьбой оценить 
последствия от налоговой недостачи 
в регионах.

�� КТО В ТОПАХ

Согласно исследованию, сильнее 
всего сократились налоговые до
ходы Мурманской области (–66,7%, 
или 13,3 млрд), Красноярского края 
(–61,2%, 44,4 млрд), Хакасии (–56,7%, 
2,5  млрд), Чукотского автономно
го округа (–53,2%, 1,6 млрд), Дагеста
на (–49,7%, 3,5 млрд), Липецкой облас
ти (–42,5%, 4,1 млрд), Курской области 

(–39,6%, 3,6 млрд), Тюменской области 
(–34,1%, 5,5 млрд), Вологодской облас
ти (–31,5%, 3,4 млрд) и Кемеровской об
ласти (–31,4%, 7,6 млрд).

При этом у 39 регионов увеличились 
поступления, из них у 15 прирост обо
гнал инфляцию. Наибольший — у Ингу
шетии (+528%, 2,1 млрд) за счёт НДФЛ. 
Также в число лидеров вошли Сахалин
ская область (+40,3%, 2,8 млрд) благо
даря налогу на прибыль и Пензенская 
область (+39,4%, 2 млрд) — с помощью 
сборов от имущества и акцизов. Кро
ме того, в десятку попали Тульская 
область (+35,2%, 3,3 млрд), Кабарди
ноБалкария (+26,8%, 0,4 млрд), Рязан
ская область (+24,2%, 2 млрд), Чува
шия (+21,9%, 1 млрд), Приморский край 
(+20,1%, 2,7 млрд), Севастополь (+18,8%, 
0,34 млрд) и Новосибирская область 
(+16,4%, 3,5 млрд).

«Известия» направили запросы в ре
гионы с просьбой прокомментировать, 
ожидают ли они сокращения налого
вых поступлений в 2023 году.

�� ЧТО ДАЛЬШЕ

В условиях уменьшения доходов 
от нефти и газа и снижения экономи
ческой активности финансовые ресур
сы многих регионов будут ограничены, 
говорится в исследовании FinExpertiza. 
При этом потребности субъектов в фе
деральных деньгах увеличатся, отме
тили аналитики компании.

У регионов снижаются возможно
сти для организации социальной помо
щи, что может привести к уменьшению 
вложений в инфраструктуру и сокра
щению выплат населению, считает 
директор Центра конъюнктурных ис
следований НИУ ВШЭ Георгий Остап
кович. Однако, по его словам, бюджет 
социальной сферы может быть заранее 
зарезервирован за счёт других посту
плений в условиях дефицита.

Деловая активность бизнеса не ра
стёт, потому что повышаются риски 

на рынке труда — это создаёт допол
нительные сложности для экономики, 
отметил доцент РЭУ им. Г.В. Плехано
ва Денис Домащенко. Эксперт добавил: 
пока нет конкретной программы фор
мирования производственных цепо
чек, которые не связаны с оборонной 
промышленностью.

При этом, как подчеркнул предсе
датель СанктПетербургского регио
нального отделения «Деловой России» 
Дмитрий Панов, для многих регионов 
ключевым фактором с точки зрения 
доходов по налогу на прибыль станут 
сырьевые цены. Они, в свою очередь, 
напрямую зависят от геополитической 
обстановки. По словам эксперта, глав
ным механизмом повышения устойчи
вости региональных бюджетов может 
быть максимальное стимулирование 
инвестиционной деятельности.

Сейчас для этого в стране созданы 
все необходимые условия — предусмо
трены льготы, выработаны механиз
мы реализации масштабных проектов 
(ГЧП и концессии, специальные инве
стиционные контракты, СЗПК, офсет
ные контракты, МАИПы), добавил он. 
Кроме этого можно наблюдать значи
тельную заинтересованность инве
сторов, в том числе из дружественных 
стран, в осуществлении капиталовло
жений в экономику российских реги
онов, резюмировал Дмитрий Панов.

5 декабря Владимир Путин подпи
сал закон о бюджете России на 2023–
2025 годы с постепенным снижением 
дефицита с 2 до 0,7% ВВП. Текст зако
на опубликован на официальном пор
тале правовой информации. В бюджет 
заложено повышение зарплат работ
никам бюджетной сферы, увеличение 
МРОТ и прожиточного минимума. Ра
нее председатель Госдумы Вячеслав 
Володин отмечал: принятый финан
совый план — самый сложный за по
следние годы. На это повлияли санк
ции и сложности в прогнозировании 
развития мировой экономики.

Нефть толку
Чёрное золото может подорожать до $100 изза ограничений G7

A В этот же день пресс
секретарь президента Дми

трий Песков заявил о подготовке Рос
сией ответных мер.

Если отказ России от поставок 
в страны, поддерживающие потолок 
цен, будет оформлен законодательно 
и за нарушение этого запрета компа
ниям и физлицам будут грозить штра
фы или ещё какиелибо наказания, 
то это ограничит возможность частно
го бизнеса обходить взаимные санкции 
стран Запада и России, отметила веду
щий аналитик Freedom Finance Global 
Наталья Мильчакова. Соответственно, 
на нефтяном рынке предложение дей
ствительно станет меньше и его ждёт 
значительный скачок цен вверх, отме
тила аналитик.

При этом РФ может нарастить по
ставки нефти в Азию, например Ин
дию и Китай, отметил Дмитрий Гусев. 
Экспортные поставки в ЕС будут мак
симально перенаправляться на другие 
рынки, для чего уже закуплено более 
100 танкеров для перевозки сырья, со
гласен руководитель аналитического 
департамента AMarkets Артём Деев.

Если поставки в Азию смогут ком
пенсировать выпадающие поставки 
в ЕС, то котировки могут закрепиться 
на текущем уровне в районе $85 за бар
рель, предположил Дмитрий Гусев.

На фоне вступления в силу но
вой ограничительной меры нефтя
ные котировки показали рост: 5 де
кабря на открытии торгов цена 
февральских фьючерсов Brent состав
ляла около $85,7, а уже в 16.30 мск под
нялась до $88,2 за баррель, откатившись 
к 18.30 до $86,5 за бочку, свидетельству
ют данные торгов ICE.

Ещё в октябре президент РФ Влади
мир Путин заявил, что Москва не будет 
действовать вопреки здравому смыс
лу и поставлять энергоресурсы стра
нам по установленным ими ценам. Глава 
государства также напомнил об отсут
ствии гарантий того, что практика цено
вого потолка не будет распространена 
на другие отрасли и станет применять
ся не только против России. 4 декаб
ря вицепремьер Александр Новак ис
ключил подчинение России потолку цен 
на нефть даже при риске сокращения 
добычи. Он также отметил разработку 
Россией ответных мер.

— Мы прорабатываем механизмы 
запрета на применение инструментов 
price cap (от англ. «потолок цен». — «Из
вестия») независимо от того, какой уро
вень будет установлен, потому что такое 
вмешательство может только привести 
к ещё большей дестабилизации рынка 
и дефициту энергетических ресурсов, 
снижению инвестиций, — сказал он.

«Известия» направили запрос в Мин
энерго и в аппарат Александра Новака.

Под новые ограничения подпадают 
только новые контракты, а до конца года 
основной объём российской нефти за
контрактован, и её реализация будет 
осуществляться в обычном режиме, от
метил финансовый аналитик BitRiver 
Владислав Антонов. Кроме того, огра
ничения предусматривают переходный 
период в 45 дней, то есть сырьё, скорее 
всего, в этот период дойдёт до адреса
тов без проблем, считает он.

— Дальше рынку придётся подстра
иваться, первые реакции можно будет 
заметить во второй половине января — 
тогда же можно будет делать выводы 
о том, что происходит с морскими по
ставками и куда идут основные объёмы 
российской нефти, — отметил эксперт.

Владислав Антонов добавил, что 
до конца 2022 года вероятный диапазон 
составит $90–100 за баррель Brent. Если 
же Россия приостановит транзит энер
горесурсов от соседей в ЕС и откажет
ся поставлять полностью нефть и газ 
изза потолка цен, то стоимость чёрно
го золота может преодолеть отметку 
в $120 за бочку, так как заместить рос
сийские энергоресурсы для Западной 
Европы никто оперативно не сможет.

При этом сейчас очень сложно го
ворить, что именно будет происходить 

с мировым рынком на фоне новой ан
тироссийской меры, отметил Дмитрий 
Гусев.

— Об этом говорит позиция стран 
ОПЕК+, которые на последнем заседа
нии 4 декабря решили сохранить объ
ёмы добычи. Если бы участники были 
уверены, что России будет некуда де
вать нефть, они увеличили бы свои 
уровни добычи. Однако этого не сдела
но, — подчеркнул эксперт.

Как писали «Известия», ОПЕК+ со
хранил действующее октябрьское ре
шение альянса о сокращении добычи 
на 2 млн баррелей в сутки, несмотря 
на политику стран ЕС и G7. Китайская 
газета Global Times также писала, что 
от принятого Евросоюзом ограничения 
на российскую нефть Европа пострада
ет больше, чем Россия, так как РФ может 
изыскать альтернативные рынки сбыта 
за пределами Европы.

Влияние потолка цен можно будет 
оценить в начале следующего года, ког
да станут понятны объёмы недопоста
вок нефти из РФ, согласен аналитик ФГ 
«Финам» Александр Потавин.

— Если снижение поставок сырья 
из РФ не превысит 500 тыс. баррелей 
в сутки, ценник Brent, вероятно, подни
мется на $2–3 за баррель. Если же добы
ча нефти в России через месяцполтора 
сократится на 1 млн баррелей, то коти
ровки нефти легко вернутся в район 
$100 за бочку. Ещё более значительные 
недопоставки сырья могут взвинтить 
нефтяные цены к отметке $110, — оце
нил он.

В середине ноября Международное 
энергетическое агентство сообщало 
об общем объёме нефтяного экспорта 
из РФ в октябре на уровне 7,7 млн бар
релей в сутки.

Вероятнее всего, в ближайшие ме
сяцы стоимость чёрного золота будет 
находиться в диапазоне $80–90 за бар
рель, считает Артём Деев. С одной сто
роны, ожидается снижение добычи 
в России изза введённых ограниче
ний, с другой — есть тенденции к со
кращению спроса на сырьё изза ми
ровой рецессии, добавил он. Однако 
в случае резких шагов со стороны 
России, а именно полного отказа по
ставлять нефть в недружественные 
государства стоимость сырья может 
увеличиться до $100 за баррель, доба
вил аналитик.

Сложившаяся ситуация может сыг
рать на руку России и в части усиления 
поддержки собственного судострое
ния — это в перспективе позволит РФ 
обеспечить себя транспортными мощ
ностями для перевозки нефти, которую 
раньше часто осуществляли иностран
ные компании, заключил Александр 
Фролов.
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Малыш на миллион
A В этом году киберпреступ-

ники как никогда актив-
но используют сценарии ушедших 
из России брендов, в том числе и игро-
вых, чтобы выманить деньги и данные 
жертв, сказали там. Так, например, 
был зафиксирован всплеск мошен-
нических схем, связанных с прода-
жей игровой валюты в популярных 
мобильных играх и пополнением счё-
та в магазине PlayStation Store. Чаще 
всего злоумышленников привлека-
ет многопользовательская видеои-
гра Brawl Stars, особенно популярная 
среди детей.

9 марта 2022 года разработчик игры 
— компания Supercell объявила об уда-
лении своих игр, включая Brawl Stars, 
из магазинов App Store и Google Play 
в России. С этого момента эксперты 
Group-IB выявили 246 фейковых сай-
тов, эксплуатирующих популярную 
игру. Это значительно больше, чем 
в 2021-м, сказали в компании.

Мошенники предлагают купить 
со скидкой или получить бесплатно 
внутриигровую валюту — «кристаллы», 
или «гемы». Переходя из рекламного 
объявления или блога, пользователь 
попадает на страницу, стилизован-
ную под ресурс игры. Его просят вве-
сти свои личные данные, например 
никнейм из сервиса или игры, выбрать 
операционную систему, а также бону-
сы для зачисления, рассказал «Изве-
стиям» Евгений Егоров, ведущий ана-
литик Group-IB департамента Digital 
Risk Protection.

Далее сайт имитирует подключе-
ние к службам сервиса или игры, про-
верку никнейма и генерацию бонусов. 
Затем пользователь получает сообще-
ние, что для завершающего этапа не-
обходимо перейти по ссылке на сайт 
партнёра, уточнил он.

— Пользователей зачастую перево-
дили на мошеннические сайты-опрос-

ники, рекламные баннеры, фишинг 
или сайты со встроенным вредонос-
ным программным обеспечением. 
Фишинговые страницы под видом 
PlayStation Store предлагали приоб-
рести виртуальные карты для поку-
пок в магазине. Форма оплаты была 
фишинговая — в результате данные 
банковских карт и деньги попадали 
в карман злоумышленников, — опи-
сал новую схему эксперт.

Мошенники также регулярно соз-
дают фейковые магазины, где пред-
лагают игровую консоль по цене 
значительно ниже рыночной. Для про-
движения своих ресурсов они исполь-

зуют тематические телеграм-каналы, 
чаты и игровые форумы. Также жертва 
может попасть на сайты мошенников, 
перейдя по результатам запросов в по-
исковой системе, предупредил специ-
алист.

Сами фишинговые страницы ки-
берпреступников стали более слож-
ными. В 2022  году специалисты 
Group-IB обнаружили более 150 мо-
шеннических ресурсов под популяр-
ную платформу дистрибуции компью-
терных игр Steam. Для «угона» учётных 
записей геймеров злоумышленники 
использовали недавно исследованную 
фишинговую технику browser-in-the-
browser, из-за чего фейки практически 
невозможно отличить от оригиналь-
ных страниц Steam, объяснили «Изве-
стиям» в компании.

Всего в 2022-м компания Group-IB 
обнаружила около 18 тыс. фишинго-
вых сайтов в российском сегменте ин-
тернета, что на 15% больше, чем годом 
ранее.

От мошенников страдают фанаты 
не только Brawl Stars, но и других игр. 
И не только дети, но и взрослые.

В июне совершеннолетний житель 
Питера перевел 25 тыс. рублей за по-
купку аккаунта игры Left to Survive. 
Продавец «зацепил» его в ВК, после 
чего увёл в телеграм.

40-летний Евгений Ч. в ноябре это-
го года перевёл мошенникам 42,5 тыс. 
рублей — хотел продать свой раскру-

ченный аккаунт в онлайн-игре The 
Grand Mafia.

В ноябре экономист из Дагеста-
на обнаружил в ВК группу The Grand 
Mafia с ценами ниже официальных. По-
сле оплаты администратор группы до-
бавил горе-геймера в «чёрный список» 
и удалил переписку.

В случае же с 2,5 млн рублей, кото-
рые потерял московский подросток, 
никаких сложных схем, вероятнее все-
го, не было — злоумышленники про-
сто использовали социальную инже-
нерию, предположил Евгений Егоров.

— Думаю, они вошли в доверие 
к мальчику как фанаты игры и пред-
ложили приумножить денежные сред-
ства на ставках на игровых турнирах. 
Это распространённый вид мошен-
ничества. После перевода злоумыш-

ленники просто перестают выходить 
на связь, — предупредил он.

В целом россияне стали меньше де-
нег тратить на игры, рассказали «Изве-
стиям» в банках. Игровые траты кли-
ентов Росбанка в 2022-м сократились 
на 40% по сравнению с прошлым го-
дом, рассказала «Известиям» директор 
департамента аналитического менед-
жмента и развития отношений с кли-
ентами Екатерина Алиева.

— Средний чек остался на уровне 
2021-го, но число клиентов, которые 
тратятся на видеоигры, резко сократи-
лось в марте. Падение составило 55% 
по отношению к началу года. Такая ди-
намика может быть связана с перето-
ком трат в альтернативные каналы 
платежей, — сказала она.

Почти перестали донатить в игры 
клиенты МКБ — с января по декабрь 
этого года количество операций 
по картам снизилось на 92% по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года. Объём операций также 
уменьшился на 62%. Только средний 
чек в этом году вырос на 19%, расска-
зали в пресс-службе банка. Всплеск 
покупок был зафиксирован в январе 
и сентябре.

— Среди возможных факторов, кото-
рые повлияли на траты россиян в ин-
тернет-играх в этом году, можно вы-
делить ограничение иностранными 
разработчиками доступа к популяр-
ным геймерским площадкам и сокра-
щение количества способов соверше-
ния оплаты в играх, — сказали в МКБ.

Общество

Заразу видно
Заболеваемость гриппом будет нарастать до новогодних каникул

Вероника Кулакова, Денис Гриценко

З аболеваемость гриппом и ОРВИ 
продолжает набирать обороты 

в России. Среди штаммов преобладает 
свиной грипп — именно A(H1N1) выяв-
ляется в большинстве диагнозов, сви-
детельствуют данные Института грип-
па. Этот вариант наиболее изменчив, 
и ещё до пандемии ковида ВОЗ преду-
преждала о его высокой способности 
к распространению, рассказали экс-
перты. На фоне роста заболеваемости 
ОРВИ и гриппом регионы вновь вводят 
дополнительные профилактические 
меры, а россияне закупаются маска-
ми и народными средствами от просту-
ды. Когда волна может пойти на спад — 
в материале «Известий».

Заболеваемость ОРВИ и гриппом 
в России продолжает расти. На неделе 
с 21–27 ноября эпидемические пороги 
оказались превышены на 20% в 37 го-
родах (неделей ранее — в 25), указано 
в еженедельном бюллетене НИИ грип-
па им. А.А. Смородинцева. В том числе 
в обеих столицах — Москве и Санкт-
Петербурге, а также в Екатеринбур-
ге, Саратове, Кемерово, Владивостоке, 
Курске, Оренбурге и других крупных 
городах.

В структуре заболеваемости грипп 
диагностировали в 6,5% случаев. При-

чём большинство пациентов с под-
тверждённым диагнозом оказались 
инфицированы так называемым сви-
ным гриппом — A(H1N1), отмечается 
на сайте организации.

Пандемический вирус гриппа 
A(H1N1) в России, в отличие от других 
стран, получил особое распростране-
ние, рассказала «Известиям» завлабо-
раторией этиологии и эпидемиологии 
гриппа Института вирусологии име-
ни Ивановского ФГБУ «НИЦЭМ имени 
Гамалеи» Елена Бурцева.

Сегодня в человеческой популя-
ции циркулируют четыре типа виру-
са гриппа — два подтипа A и два B, от-
мечала ранее заведующая кафедрой 
вирусологии РМАНПО Минздрава 
России Елена Малинникова. Подтип 
гриппа A — один из самых изменчивых.

— Вирус гриппа A, который вы на-
зываете свиным гриппом, появился 
в 2009 году. Он взял несколько ком-
понентов вируса гриппа человека, 
птиц и свиней. ВОЗ ещё до начала ко-
вида в 2019 году говорила о том, что 
грипп изменяется и это может при-
вести к пандемии. Поэтому сегодня 
A(H1N1) вызывает серьёзные опасе-
ния, — добавила она.

В этом сезоне уже регистрируются 
случаи гриппа B, хотя раньше он при-
ходил позже — в феврале-марте. И, ко-

нечно, присутствуют обычные ОРВИ, 
рассказала «Известиям» инфекцио-
нист телемедицинского сервиса «До-
ктис» Татьяна Когут.

В группе риска по заболеваемо-
сти гриппом и ОРВИ находятся дети 
и лица пожилого возраста, беремен-
ные, сотрудники медучреждений 
и граждане с хроническими заболе-
ваниями, уточнил главный внештат-
ный специалист Минздрава России 
по инфекционным болезням Влади-
мир Чуланов.

Число заболевших будет увеличи-
ваться и дальше, полагает научный 
сотрудник Института иммунологии 
и физиологии Уральского отделения 
РАН Михаил Болков.

— Тенденция идёт, и это долгий про-
цесс. Исходя из того, что спало дав-
ление COVID-19 и сейчас идёт резкий 
подъём заболеваемости ОРВИ, кото-
рые в последние два года нас прощали, 
потому что ниша была занята корона-
вирусом, мы и получаем то, что име-
ем. Люди не вакцинировались, и у них 
не было иммунитета к конкретному 
штамму гриппа. Отсюда подъём забо-
леваемости. Об этом предупреждали, 
но не знали, когда конкретно он при-
дёт, — сказал эксперт.

Ожидать снижения заболевае-
мости можно в период новогодних 

праздников — так обычно бывает 
из-за сокращения контактов среди 
населения, добавила Елена Бурцева.

— Но после праздников обычно 
опять бывает подъём. Его сила зави-
сит от многих факторов, в том числе 
и от активности других вирусов. Сей-
час мы видим некоторое нарастание 
ковида, если оно продолжится, есть 
вероятность снижения активности 
гриппа на его фоне, — считает специ-
алист.

В связи с возросшими риска-
ми инфицирования регионы нача-
ли принимать меры профилактики 
против гриппа и ОРВИ. Так, в Волго-
градской области из-за роста забо-
леваемости поручили обеспечить 
запас лекарств и готовность развер-
нуть дополнительный коечный фонд. 
Сейчас эпидпорог уже превышен в об-
ластном центре — Волгограде, а по ре-
гиону заболеваемость пока на 18% 
ниже него.

В Питере бить
Что ждёт Григория Лепса после скандала с дракой

Зоя Игумнова

П евцу Григорию Лепсу может грозить 
до двух лет лишения свободы после 

драки у паба в Санкт-Петербурге 2 де-
кабря. Народный артист России сры-
вался ещё во время концерта, после 
которого заехал в заведение и стал 
участником криминальной хроники. 
Юристы обращают внимание — не-
обходимо установить причины драки 
и понять, уместно ли здесь говорить 
о самообороне. Защитники оппонен-
та исполнителя уверяют, что Лепс вёл 
себя агрессивно, сотрудники бара отме-
чают некорректное поведение других 
посетителей. Специалисты по пиар-тех-
нологиям не исключают и намеренной 
провокации. В том, что предшествовало 
драке и что может последовать за ней, 
разбирались «Известия».

�� НЕ САМЫЙ ЛУЧШИЙ ДЕНЬ

16 июля этого года Григорию Лепсу 
исполнилось 60. В этот день он собрал 
«Лужники», где представил свою юби-
лейную программу. С ней же артиста 
ждали 2 декабря в Санкт-Петербурге. 
Ледовый дворец был под завязку.

— Спасибо всем, ребята, что приш-
ли, спасибо, что никто не ушёл после 
первой песни, — начал диалог с залом 
Григорий Лепс. — Обидно, что не самый 
весёлый день у меня сегодня — прибо-
лел, прихрипел. Ну ничего, справляем-
ся, с горем пополам. Благодарен всем, 
что терпите меня. Хотелось бы спеть 
больше, но, думаю, больше не получит-
ся. Наливай!

И зал взорвался аплодисментами. 
Артист продолжил концерт. Два часа 
Ледовый дворец подпевал Григорию 
Лепсу. И на последней песне «Самый 
лучший день», артист оборвал припев, 
согнулся пополам, выпрямился, стал 
слушать зал, а потом резко попрощал-
ся с ним, швырнул о сцену микрофон 
и удалился, по дороге бросив в сторо-
ну очки.

Зрители допели хит до конца. И ни-
кто бы не заметил этого инцидента. 
Ведь Лепс периодически бьёт микро-
фоны. Об этом он говорил в интервью 
журналистам после очередного тако-
го перформанса: «Ничего особенного 
не произошло. Я всегда бросаю микро-
фоны. Разбил 56 микрофонов в своей 
жизни. Слишком эмоциональный, на-
верное, я человек».

Хотя, по словам продюсера Леони-
да Дзюника, такое поведение непро-
стительно.

— Это нонсенс, такого быть не долж-
но, — сказал он «Известиям». — Ты при-
ехал к своим зрителям, которые жда-
ли тебя, и вдруг швыряешь микрофон, 
устраиваешь такой скандал. Ну как 
так?

Позже Григорий Лепс извинился 
за свою выходку. «Спасибо большое 
вам! Непростой вчера был концерт. 
Не всё прошло по плану, многое не уда-
лось, приболел... Но вы были невероят-
ны! Спасибо огромное всем и каждому 
за такой безумно тёплый приём, за под-
держку, за то, что весь зал пел в уни-
сон... Это невероятно дорого и дей-
ствительно ценно. Мы обязательно 
ещё споём вместе. И это будет самый 
лучший день. Спасибо всем и до встре-
чи», — написал он в соцсетях.

Кто-то из зрителей посчитал, что 
этот поступок мог стать реакци-
ей на какой-то неприятный выкрик 
из зала. Не самый лучший день Лепса 
на этом не закончился.

�� «ДА ТЫ НЕ ЛЕПС!»

Уставший артист после сольника в Ле-
довом дворце отправился расслабить-
ся в паб Finnegan’s на Московском 
проспекте, 192. Отзыв одного из посе-
тителей Finnegan’s гласит: «Заведение 
сети шумных ирландских пабов в клас-
сическом стиле. В меню более 20 со-
ртов разливного пива и много виски 
и коктейлей». Рюмкой водки Григорий 
Лепс не ограничился. «Известия» наш-
ли свидетеля этого инцидента.

— В начале двенадцатого Лепс с муж-
чиной зашли в паб, — рассказывает 
бармен. — Артист подошёл к барной 
стойке, попросил виски. Мужчина 
стоял рядом, так как места за стойкой 
были заняты. Пятница, вечер.

По признанию сотрудника паба, 
в госте он не сразу признал народно-
го артиста. А вот посетители быстро 
разглядели. «С ним стали говорить 
в максимально пренебрежительной 
форме. Но Лепс ни с кем не говорил. 
Все вокруг были подшофе. И так гру-
бо с ним разговаривали, на “ты” обра-
щались», — вспоминает бармен. Лепса 
просили петь, брали на слабо, а потом 
кто-то вообще крикнул, что он не на-
стоящий. Но артист сидел тихо, молча. 
Выпивал. В распоряжении «Известий» 
оказался счёт артиста. Из него следу-
ет, что он с сопровождением заказал 
девять стопок по 40 г 18-летнего виски 
Lagavulin (8460 рублей), пять стопок ви-
ски Glenmorangie (3900 рублей), бокал 
пива Einsiedler Weissbier (380 рублей) 
и одно яблоко (150 рублей). Итого: креп-
кого алкоголя — 560 г, пива 450 г и 30 г 
закуски. Всего визит в Finnegan’s обо-
шёлся компании Лепса в 12 890 рублей.

Рядом сидящий мужчина завёл раз-
говор про игру в нарды. Стал цеплять 
артиста: мол, «давай, ближе к народу». 
Хотел сфотографироваться с певцом. 
Лепс не обращал внимания, долго тер-
пел. Но какие-то слова его задели. Ох-
ранники артиста вытолкали навязчиво-
го хама за дверь заведения. Вслед за ним 
уже торопился разъярённый Лепс.

Происходящее на морозе попало 
на телефоны свидетелей. Но вот слу-
чайными ли они были, выяснят право-
охранительные органы, как и осталь-
ные подробности драки.

Слова бармена подтверждает и за-
щитник 39-летнего петербуржца Дми-
трия, того самого, кто задирал Лепса 
в баре. Но его версия — конфликт на-
чался, когда народный артист, увидев, 
как пострадавший играет в нарды, за-
хотел присоединиться к игре с повы-
шенными ставками.

На улице «игроков» сдерживали ох-
ранники артиста, дело дошло до лич-
ных оскорблений. Потасовка перешла 
в рукопашную с участием артиста. Что 
было дальше, неизвестно. Адвокат Сер-
гей Жорин высказал свои предположе-
ния, как может развиваться ситуация 
с точки зрения права.

— Обычно в таких случаях потер-
певший обращается в правоохрани-
тельные органы, проводится дослед-
ственная проверка, в ходе которой 
опрашиваются все действующие лица, 
изымается видеозапись, опрашивает-
ся потерпевший, — объяснил Жорин 
«Известиям». — Но самое главное — на-
значается судебно-медицинская экс-
пертиза, устанавливается, был ли при-
чинён вред здоровью или нет. Если 
был, то какой степени тяжести. Судя 
по небольшому фрагменту видео, мож-
но предположить, что тяжкого вреда 
не было причинено. Возможно, сред-
ний. Стоит обратить внимание, что это 
скорее совершил мужчина, стоящий 
рядом, а не Григорий Лепс.

« САЙТ ИМИТИРУЕТ ПОДКЛЮЧЕНИЕ К СЛУЖБАМ СЕР-
ВИСА ИЛИ ИГРЫ, ПРОВЕРКУ НИКНЕЙМА И ГЕНЕРА-
ЦИЮ БОНУСОВ. ЗАТЕМ ПОЛЬЗОВАТЕЛЬ ПОЛУЧАЕТ 

СООБЩЕНИЕ, ЧТО ДЛЯ ЗАВЕРШАЮЩЕГО ЭТАПА НЕОБХОДИМО 
ПЕРЕЙТИ ПО ССЫЛКЕ НА САЙТ ПАРТНЁРА
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Наука и технологии

Всплытие подскажет

Дмитрий Струговец

Эксперт по космосу

Г енеральный директор «С7 Космиче-
ские транспортные системы» («доч-

ка» крупнейшей частной авиакомпа-
нии России S7) Евгений Елин в ходе 
международного форума-выставки 
«Российский промышленник» заявил, 
что обсуждаются планы по переда-
че плавучего космодрома «Морской 
старт» государству. Новость взбу-
доражила околокосмическое сооб-
щество, поскольку о нелёгкой судь-
бе этого проекта все уже подзабыли. 
Хотя информация о возможной пере-
даче космодрома государству появля-
ется не впервые.

Сам проект в последние годы на-
поминает чемодан без ручки, кото-
рый иногда проще просто бросить, 
чем нести.

После развала СССР американ-
ская компания Boeing попыта-
лась дотянуться до всех возмож-
ных советских технологий в авиации 
и космонавтике. Им повезло, что 
в то время наши предприятия сво-
ей интеллектуальной собственно-
стью не дорожили, а сотрудничество 
с США обещало живые деньги и вы-
ход на международный рынок.

Так появился «Морской старт» — 
плавучий космодром для запуска ра-
кет модификации «Зенит-3SL» се-
мейства «Зенит». В международный 
консорциум, созданный для реа-
лизации проекта, вошли компании 
из США, России, с Украины и из Нор-
вегии. Предполагалось, что данные 
ракеты будут запускать спутники 
связи на геостационарную орбиту 
высотой около 36 тыс. км.

Американская Boeing выступа-
ла головной структурой — произво-
дила спутники, искала внешних за-
казчиков и управляла проектом. 
РКК «Энергия» поставляла разгон-
ные блоки ДМ-SL и координировала 
российских поставщиков двигате-
лей и комплектующих для ракет «Зе-
нит». Украинский «Южмаш» собирал 
у себя ступени ракет, а Норвегия пе-
ределала старую нефтедобывающую 
платформу в плавучий космодром.

Идея проекта до сих пор оценива-
ется специалистами как гениальная, 
а некоторые страны, тот же Китай, 
даже повторили или раздумывают 
повторить проект в меньшем мас-
штабе — для запуска лёгких ракет.

Космодром «Морской старт» со-
стоит из командного судна и пу-
сковой платформы «Одиссей». Они 
выходили в Тихий океан в район эк-
ватора, где вращение Земли помога-
ет выводить на орбиту больше гру-
за. В итоге ракета «Зенит» среднего 
класса выводила на орбиту спутни-
ки связи такой же массы, как тяжё-
лая ракета «Протон» с космодрома 
Байконур.

Благодаря техническим особен-
ностям носителя вся предстарто-
вая подготовка осуществлялась ав-
томатикой. Получился полностью 
роботизированный комплекс — ру-
ководству пуска оставалось только 
с безопасного расстояния с мости-

ка своего корабля и с бокалом шам-
панского в руке наслаждаться видом 
полёта ракеты на фоне бескрайне-
го океана.

При этом командное судно теоре-
тически может перевозить в трюмах 
ещё две ракеты и в случае необхо-
димости проводить три последова-
тельных пуска. Но подобная техни-
ческая возможность так и не была 
реализована, сложно собирать раке-
ту в океане, к тому же у космодрома 
не было такой загрузки: максималь-
ное количество пусков проведено 
в 2006 и 2008 годах — по пять. В сред-
нем же в год осуществлялось по три 
пуска. При этом для выхода на са-
моокупаемость проекту необходи-
мо было минимум четыре безава-
рийных старта в год. В результате 
в 2009-м компания подала заявление 
о банкротстве. То есть даже при бла-
гоприятном международном кли-
мате и помощи Boeing проект так 
и не вышел на самоокупаемость.

С 2010 года «Морской старт» стал 
российским. Выкупив акции у ино-
странных партнёров, РКК «Энергия» 
довела свою долю до 95%. Кстати, 
в 2013-м это стало причиной про-
верки, а в 2015 году вылилось в уго-
ловное дело в отношении экс-главы 
РКК «Энергия» Виталия Лопоты, ко-
торый, по версии следствия, неза-
конно использовал бюджетные сред-
ства корпорации для выкупа акций 
иностранных участников проек-
та. Ущерб государству оценивается 
в 9 млрд рублей, или $300 млн по кур-
су 2010 года.

Выйти на нужный темп пусков 
«Морской старт» под руководством 
РКК «Энергия» не смог. Начался по-
иск международных или российских 
инвесторов. А в 2014-м, после раз-
рыва сотрудничества между Росси-
ей и Украиной, ракеты «Зенит» в Дне-

пропетровске просто перестали 
собирать. Проект остановил свою де-
ятельность. В результате в 2016 году 
комплекс стоимостью $160 млн, по-
крыв частично долги «Энергии», вы-
купила группа компаний S7. Она на-
меревалась обойти политические 
разногласия между странами-участ-
ницами под ширмой «бизнес вне по-
литики».

И всё могло закончиться удач-
но, если бы не трагическая гибель 
в авиакатастрофе председателя со-
вета директоров S7 Наталии Филё-
вой. Её муж Владислав Филёв после 
этого сосредоточился на других про-
блемах. В 2020 году командное судно 
и пусковую платформу, заранее сняв 
с них американское оборудование 
(системы связи и управления полё-
том ракеты, системы заправки), пе-
ревели в Россию в порт под Владиво-
стоком, где оба судна без движения 
так и стоят третий год подряд, обра-
стая тиной. «Роскосмос» и «С7 Кос-
мические транспортные системы» 

всё это время находятся в поисках 
либо иностранных, либо российских 
партнёров, которые взяли бы на себя 
все тяготы финансирования проекта. 
В 2020 году «Морской старт» пыта-
лись отдать «Росатому», но в госкор-
порации не поверили в возможность 
перезапуска проекта.

Так что же с ним не так? Во-
первых, нет ракет. Ракеты «Зенит» 
собирались на Украине из россий-
ских комплектующих, рассчитывать 
на возобновление их производства 
не приходится. «Зенит» можно заме-
нить создаваемой «Роскосмосом» ра-
кетой «Союз-5», но она ещё не летала 
и для пусков с «Морского старта» по-
требует доработок.

Во-вторых, на командном суд-
не и пусковой платформе требуется 
заменить большое количество обо-
рудования. «Росатом» в 2020 году 
оценил восстановление комплекса 
в сумму 84–91 млрд рублей.

В-третьих, нет спутников. Рос-
сия на протяжении нескольких лет 

осуществляет в среднем по 20 с не-
большим пусков. В 2022-м, напри-
мер, проведено 22 старта, из ко-
торых 13 выполнено в интересах 
Минобороны с космодрома Плесецк 
и пять с Байконура в интересах Меж-
дународной космической станции. 
То есть кратному увеличению гру-
зопотока в космос просто неотку-
да взяться. Даже «Роскосмос» при-
знаёт, что сможет выйти на серийное 
производство спутников не ранее 
2026 года. Иностранные заказчики 
на наш пусковой комплекс не пойдут 
из соображений вторичных санкций. 
То есть загрузить «Морской старт» 
просто нечем.

В-четвёртых, орбиты при запу-
сках с «Морского старта» подходят 
в основном для запуска спутников 
связи. Что резко сужает спектр по-
тенциальных нагрузок в современ-
ных отношениях с Западом.

В-пятых, у «Роскосмоса» есть дей-
ствующие ракеты «Союз» и «Анга-
ра», которые полностью перекрыва-
ют все пусковые потребности. Для 
совместного с Казахстаном проекта 
«Байтерек» создаётся ракета «Союз-
5». Создание отдельной модифика-
ции ракеты «Союз-5» под «Морской 
старт» не даёт стране никаких новых 
качеств.

Причины невозможности или до-
роговизны возобновления работы 
«Морского старта» можно приводить 
ещё долго. Только стоянка судов 
проекта в порту обходится, как со-
общали в S7, в $1 млн в месяц. Это су-
губо убыточный проект, и вряд ли 
найдётся чиновник, который возь-
мёт его на баланс государства. Впол-
не возможно, что «С7 Космические 
транспортные системы» готовы 
отдать проект государству даже 
за один рубль, только бы избавиться 
от этого генератора убытков.
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Жар не сломит 
Новое покрытие повысит срок службы двигателей самолётов

Ольга Коленцова

Инженеры Объединённой двига-
телестроительной корпорации 

«Ростеха» создали новое жаростой-
кое покрытие для деталей газотур-
бинных установок, в том числе ави-
ационных двигателей. Новый состав 
включает в себя четыре слоя различ-
ных металлов. Благодаря их компо-
новке достигается устойчивость 
к сложным условиям работы двига-
теля — высокой температуре и давле-
нию. Новое покрытие сравнили с со-
ставами, которые используют сейчас 
для термозащиты деталей, и пришли 
к выводу, что он обладает большим 
потенциалом запаса жаростойкости. 
Эксперты отмечают высокую востре-
бованность работ по созданию по-
добных покрытий. Их применение 
повысит время и эффективность ра-
боты двигателя. К недостаткам спе-
циалисты отнесли многослойность 
покрытия, которая снижает общую 
надёжность композиции.

Газотурбинные двигатели широко 
применяются в авиационной, назем-
ной и боевой технике, а также в про-
мышленном оборудовании. При из-
готовлении деталей таких установок 
применяются жаропрочные спла-
вы на основе никеля. Однако срок 
их службы ограничен. Поэтому для 
некоторых деталей горячих частей 
турбин применяют особые покры-
тия, состоящие из нескольких слоёв.

Сегодня требования к двигателям 
растут, и улучшение их характери-
стик достигается повышением дав-
ления и температуры рабочего тела. 
Пермские инженеры из АО «ОДК-
Пермские моторы» (входит в Объе-
динённую двигателестроительную 
корпорацию «Ростеха») создали но-
вый материал для покрытия дета-
лей таких устройств, отличающийся 
большей жаростойкостью.

— Наш состав включает в себя 
четыре слоя — основой является 
многокомпонентный сплав на ос-
нове никеля, верхний слой пред-
ставляет собой оксидную керамику 
с редкоземельными элементами, — 
рассказал ведущий инженер АО 
«ОДК-Пермские моторы», аспи-
рант кафедры «Сварочное произ-
водство, метрология и технология 
материалов» Пермского нацио-
нального исследовательского по-
литехнического университета Илья 
Ситников. — В качестве двух первых 
жаростойких связующих слоёв ис-
пользованы материалы на основе 
никеля с добавлением алюминия, 

хрома, ит-
трия, рения, 
гафния. В двух 
последних сло-
ях использованы 
материалы на осно-
ве диоксида циркония 
с добавлением оксидов ред-
коземельных металлов.

С горячим воздухом будет со-
прикасаться состав, включающий 
в себя цирконий и гадолиний. Иссле-
дователи провели сравнительные 
испытания, подвергнув созданные 
образцы воздействию температу-
ры 1200 °С в течение 100 часов. В ка-
честве образцов для испытаний ин-
женеры взяли круглые образцы 
диаметром 25 мм, толщиной 5 мм 
из суперсплава на основе никеля.

— По результатам сравнительных 
испытаний разработанный нами со-
став обладает в 1,5–3 раза большей 

стойкостью к циклическим нагруз-
кам и большим потенциалом запа-
са жаростойкости по сравнению 
с другими составами термозащит-
ных покрытий. Это напрямую сви-
детельствует об увеличении ресур-
са работы как самого покрытия, так 
и основного материала детали. Те-
плозащитные свойства увеличены 
как минимум на 50%.

Новый состав ТЗП успешно про-
тестирован в составе газотурбинной 
установки на базе двигателя ПС-90А 
(базовая версия, устанавливаемая 
на самолёты Ил-96-300, Ил-96-400 
и Ту-204, Ту-214). Этот двигатель впер-
вые позволил российским самолё-
там быть конкурентоспособными 
по топливной эффективности и по-
зволил увеличить ресурс его рабо-

ты в полто-
ра раза.
По мнению 

руководителя Цен-
тра компетенций НТИ 

по новым функциональ-
ным материалам на базе НГУ 

Антона Рязанцева, жаропроч-
ные покрытия — это одна из важней-
ших составляющих газотурбинных 
двигателей. Над разработкой таких 
материалов трудятся ведущие кол-
лективы России и мира.

— Стандартным для этой отрасли 
покрытием является оксид цирко-
ния, стабилизированный оксидом 
иттрия с многослойной подлож-
кой, — рассказал эксперт. — Перед-
ним краем разработок являются 
покрытия с добавлением лантана, 
гадолиния. Такие покрытия в пер-
спективе повысят рабочую темпера-
туру на поверхности деталей горячей 

части турбины до 1500 °С. — Ещё од-
ной очень перспективной технологи-
ей повышения жаропрочности ГТД 
является применение керамических 
и металлокерамических композици-
онных материалов, в частности ком-
позита на основе карбида кремния.

Доцент кафедры «Перспективные 
материалы и технологии аэрокосми-
ческого назначения» МАИ Алексей 
Астапов согласен, что работы по соз-
данию новых покрытий для газотур-
бинных двигателей высоко востре-
бованны и стратегически значимы. 
По его словам, использование таких 
покрытий позволит увеличить вре-
мя работы материала или темпера-
туру газа перед турбиной. В первом 
случае это повышает надёжность 
и сроки технической эксплуатации 
газотурбинного двигателя в целом, 
увеличивает интервал между регла-
ментными работами по обслужива-
нию и ремонту теплонагруженных 
узлов. Во втором случае это повы-
шает КПД, тяговооружённость дви-
гателя и лётно-технические харак-
теристики летательного аппарата 
в целом.

— Преимущества предложенно-
го покрытия говорят сами за себя — 
совокупное снижение теплопро-
водности и увеличение стойкости 
к окислению, — считает Алексей 
Астапов. — К недостаткам прежде 
всего стоит отнести многослойность 
покрытия. Как известно, с увеличе-
нием количества слоёв возрастает 
вероятность возникновения отслое-
ний на поверхностях раздела между 
отдельными слоями из-за разницы 
в коэффициентах температурного 
расширения их материалов. Таким 
образом, снижается общая надёж-
ность композиции.

По заключению авторов работы, 
применение разработанного соста-
ва позволяет значительно повысить 
ресурс деталей горячей части газо-
турбинных двигателей и установок, 
а также обеспечить их работоспо-
собность на новых и перспектив-
ных изделиях с повышенной рабо-
чей температурой.
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С новой «Ёлкой»
Прокат возглавил перезапуск зимней франшизы

Дарья Ефремова 

Н а долю новых «Ёлок» пришлась по-
ловина всех сборов от продаж биле-

тов в кино в России за первые выходные. 
Новогодний киноальманах оттеснил 
на вторые роли восьмикратного чем-
пиона проката «Сердце Пармы», пре-
одолевшего по итогам минувших вы-
ходных 900-миллионный рубеж. Драма 
с Дмитрием Нагиевым «На ощупь» вы-
ступила ниже ожиданий рынка, записав 
на свой счёт около 16 млн рублей и зам-
кнув тройку лидеров. Строчкой ниже 
расположился победитель Каннского 
кинофестиваля, фильм Рубена Эстлун-
да «Треугольник печали».

После восьми недель безоговороч-
ных побед блокбастера Антона Мегер-

дичева в отечественном прокате сме-
нился лидер. Российский бокс-офис 
возглавила новая часть праздничного 
альманаха «Ёлки 9», получившая тоталь-
ную перезагрузку под руководством но-
вого шоураннера — известного комика, 
сценариста и блогера Евгения Кулика. 
Проект покинули известные по про-
шлым частям Иван Ургант и Сергей 
Светлаков, в главных ролях снялись Фё-
дор Добронравов, Алексей Серебряков, 
Ян Цапник, Александр Баширов, Елена 
Валюшкина и сам Евгений Кулик.

После неудачного проката предыду-
щей части в прошлом году казалось, что 
франшиза изжила себя. Однако новинка 
уже на старте превзошла итоговый ре-
зультат восьмого фильма и заработала 
свыше 122 млн рублей. Релиз также по-

казал лучшую среднюю заполняемость 
в первой десятке — 20 человек на сеанс.

По мнению гендиректора сети 
«КАРО» Ольги Зиняковой, «Ёлки 9» ожи-
даемо завоевали прокат.

— Эта франшиза носит звание народ-
ной и традиционно связана с создани-
ем праздничного настроения, поэтому 
успех очевиден. Зрителю как никогда 
нужно что-то уютное, знакомое, узна-
ваемое и расслабляющее, поэтому кас-
са фильма уже в первые выходные пре-
взошла общие результаты предыдущей 
части, — отметила Ольга Зинякова.

Она добавила, что фильм будет со-
бирать кассу весь декабрь.

На долю новых «Ёлок» пришлась по-
ловина всех сборов от продаж билетов 
в кино в России за первые выходные. 
За четыре дня на «Ёлки 9» в кинотеа-
тры пришли почти 400 тыс. человек — 
фильм показал самую высокую посе-
щаемость в среднем на зал среди всех 
картин за выходные. «Ёлки 9» стали ше-
стым фильмом франшизы, сумевшим 
стартовать с первого места в россий-
ском бокс-офисе. При этом девятой ча-
сти удалось вернуть франшизе лидер-
ство в первый уикенд проката впервые 
с выхода «Ёлок 5» в 2016 году. До это-
го в первые же выходные возглавить 
прокат получилось только у фильмов 
«Ёлки», «Ёлки 2», «Ёлки 3», «Ёлки 1914», 
«Ёлки 5». По сборам девятая часть обо-
шла «Ёлки 8» и «Ёлки лохматые», кото-
рые собрали за первый уикенд чуть бо-
лее 20 и 70 млн рублей соответственно. 

 Тройку лидеров замкнула  дра-
ма выживания с Дмитрием Нагиевым 
«На ощупь», которая, по мнению анали-
тиков «Бюллетеня кинопрокатчика», вы-

ступила ниже ожиданий рынка, записав 
на свой счёт всего около 16 млн рублей.

Хотя гендиректор «КАРО» считает, 
что этот старт по нынешним временам 
совсем неплох.

— Зрителей в первую очередь при-
влекло участие в проекте Дмитрия 
Нагиева. Кроме того, подобный жанр 
и ранее показал востребованность 
у зрителя: из недавних примеров — 
фильм «Одна», — напомнила Ольга Зи-
някова.

На четвёртой строчке рейтин-
га ЕАИС расположился победитель 
Каннского кинофестиваля, фильм Ру-
бена Эстлунда «Треугольник печали». 
Арт-релиз заработал примерно 15 млн 
рублей, что стало лучшим стартом для 
его дистрибьютора, компании A-One, 
с 2019 года.

Ольга Зинякова напомнила «Извес-
тиям», что «фестивальное кино не са-
мый частый гость в топе сборов, однако 
бывают исключения, например датский 
фильм Томаса Винтерберга “Ещё по од-
ной”».

— Когда фильм долго остаётся на слу-
ху после фестиваля и активно обсуж-
дается в прессе, у него есть шанс по-
нравиться, если он понятен широкому 
зрителю и поднимает актуальные темы. 
Эстлунд завоевал признание россий-
ской аудитории благодаря «Квадрату», 
его творчество наполнено иронией к ар-
тефактам и проблемам современности, 
это располагает и объединяет зрителей 
вокруг его творчества, — отметила экс-
перт индустрии.

Выход нового релиза Эстлунда вы-
звал интерес подготовленной аудито-
рии в крупных городах на этапе пред-

продаж, в ходе которых картина собрала 
806,9 тыс. рублей. Норвежская сатири-
ческая комедия немного уступила по-
следней работе Педро Альмодовара 
«Параллельные матери» (923,7 тыс., стар-
товые сборы — 6,2 млн), но в то же вре-
мя ощутимо превзошла датскую тра-
гикомедию «Худший человек на свете» 
(413,1 тыс., стартовые сборы — 5,77 млн). 
Примечательно, что предыдущая кар-
тина Эстлунда, трагикомедия «Квадрат», 
пять лет назад начинала прокат гораздо 
скромнее, собрав 37,2 тыс. на предпрода-
жах и 2,8 млн за первый уикенд.

Последней новинкой, попавшей 
в топ-10 уикенда, стал хоррор «Закля-
тье: 13-й этаж» — индонезийский ужа-
стик заработал 12 млн рублей и занял 
шестое место в таблице лучших рели-
зов выходных.

Совсем немного не дотянул до топ-12  
анимационный релиз «LOL. Surprise!» 
с Клавой Кокой.

— У кукол, по мотивам которых соз-
дан мультфильм, очень много поклон-
ников по всему миру, поэтому шансы 
дособрать кассу у него есть. Выступить 
во весь рост релизу помешала баналь-
ная конкуренция — «на сарафане» хоро-
шо идут «Царство против разбойников» 
и «Чинк», занявшие восьмую и девятую 
позиции соответственно, — сказала 
Ольга Зинякова.

На следующей неделе прокатчи-
ки ставят на семейный мультфильм 
о приключениях повзрослевшей Мари 
и её оживших игрушек «Щелкунчик 
и волшебная флейта» и народную ко-
медию «Тайный Санта» с Романом Кур-
цыным и Зоей Бербер. Поклонников 
серьёзного кино привлечет «Волнами» 
Сергея Кальварского, документальная 
лента Любови Аркус «Балабанов. Коло-
кольня. Реквием», а также долгождан-
ный фильм Игоря Поплаухина «На тебе 
сошёлся клином белый свет».

Светлана Наборщикова

Во вторник, 6 декабря, исполняется 95 лет 
со дня рождения народного артиста СССР 

Владимира Наумова. Снятые им вместе с Алек-
сандром Аловым фильмы вошли в золотой 
фонд отечественного кинематографа. Он ра-
ботал с Гуэррой, Мастроянни и Смоктуновским. 
Хотел, чтобы на первом уроке в 1-м классе де-
тям читали Пушкина. И ни один кадр не снимал 
без того, чтобы не подойти к камере и не посмо-
треть в глазок. «Он был как космос. Художник, 
философ, выдумщик мира. И он всегда хотел 
этим делиться», — вспоминает актриса Наталья 
Белохвостикова. С вдовой и музой легендар-
ного кинорежиссёра встретились «Известия».

В ходу романтическая история о том, что 
вы с Владимиром Наумовичем познакомились 
в самолёте. А как на самом деле было?

Нас представитель «Совэкспортфильма» по-
знакомил в аэропорту. Я во ВГИКе по истории 
кино изучала фильмы Алова и Наумова, но зна-
кома с ними не была. Летели мы на Дни совет-
ского кино в Белграде, открывались они филь-
мом «Бег», который недавно вышел, а Володя 
был главой делегации. В программе этих дней 
был и мой фильм «У озера». «Бег» Володя мне 
не разрешил смотреть, сказал, что копия пло-
хая, а «У озера» посмотрел.

Он его раньше не видел?
Не видел, не знал, что я существую, вооб-

ще не слышал фамилию. Они с Аловым выпу-
скали «Бег», и ему было совершенно не до это-
го. Всё только начиналось в моей жизни. Мне 
было 20 лет. Первое, куда он меня пригласил, — 
на стадион. Мы пошли на бокс.

Вы не удивились, что вас пригласили не в театр, 
не в ресторан?

Это всё было потом, а сначала мы пошли 
на бокс. Я не знала, что он занимался боксом, 
для меня было удивительно, когда он зеркаль-
но повторял движения, которые были на рин-
ге. То, что это естественно для боксёра, я поня-
ла потом. Потом он рассказал, что занимался 
спортом всерьёз. И потом всю жизнь, если 
где-то бокс шёл на ТВ, включал, смотрел, ему 
нравилось.

Тогда на «Таганке» только что вышел «Гам-
лет» Любимова с Володей Высоцким, на вто-
рой вечер мы пошли туда. Мы немного таились, 
я не люблю, когда моя жизнь становится до-
стоянием. Но на следующий день все знали, 
что мы с Наумовым были у Любимова, пото-
му что в «Гамлете» был занавес из мешковины, 
а в ней отверстия. Артисты, когда свободны, 
смотрели, кто пришёл, и, видимо, обсуждали 
приход такой странной пары.

Потом он меня познакомил с Женей Евту-
шенко, с которым дружил всю жизнь. Я погру-

зилась в мир его друзей, мир его любви, его 
знания.

Как Владимир Наумович пережил кризис оте-
чественного кинематографа в 1990-е?

Он тогда с Тонино (Гуэрро. — «Известия») ра-
ботал, они писали «Воскового гения», сцена-
рий для Мастроянни. Фантастический. Я сиде-
ла в уголочке — мне разрешали — и наблюдала, 
как Мастроянни, Тонино и Наумов работают. 
Они не записывали — фантазировали, сочиня-
ли, перебивая друг друга, хохотали, рассказы-
вали анекдоты. Потом говорили: «Всё, забы-
ли», — и начинали заново совершенно другую 
историю.

Возможно ли было, чтобы ваша дочь выбра-
ла себе другую профессию, не кинематогра-
фическую?

Наверное, нет, к сожалению. Её в пять лет 
привезли на съёмочную площадку, она снима-
лась в «Тегеране». Когда стреляют в лавке ан-
тикварной, она подходит к лику святого, рас-
колотому пополам, и говорит: «Тебе больно?» 
Я очень не хотела, чтобы её пугали выстрелами, 
думала, что не надо ребёнка вообще погружать 
в этот мир. Но Алов с Володей меня уговорили.

Приехали на съёмку. Думаю, сейчас выстре-
лят, она заплачет и уйдёт. Звучит команда «мо-
тор!», рвутся снаряды, у меня закладывает уши, 
я не слышу, а она делает всё, что ей сказал отец, 
как будто этого ничего нет. Он ей сказал, что 
она должна тихо встать, пойти — она всё это 
сделала от первой до последней секунды.

Вот так начался её путь в этот мир, 
он её затянул-таки. Сначала она поступила 
на актёрский, потом стала делать «1001 рас-
сказ о кино» — документальные фильмы, по-
ступила на Высшие режиссёрские курсы и ста-
ла режиссёром.

Наталья была сорежиссёром на послед-
нем фильме Владимира Наумовича. Почему 
он не вышел?

Очень мало выделили денег, сумма была 
просто смешная. Но сняли множество заме-
чательных сцен. Стоянов очень смешно играл 
Салтана, а я играла сватью бабу Бабариху, ра-
довалась как ребёнок.

Это была первая ваша возрастная роль?
Первая характерная, да. Бабариха старой 

не была, у неё даже намечался роман с Салта-
ном. Было очень смешно придумано. Пушкин 
у нас был. Но мы не видели его лица.

Володина идея была, чтобы возродился на-
конец русский язык, чтобы в школах на первом 
уроке в 1-м классе читали Пушкина. 

Что ещё он не снял кроме «Салтана»?
Он хотел снять все сказки Пушкина. 

Но не так, чтобы от слова до слова, тогда это ко-

роткий метр. Всё должно быть наполнено фи-
лософией, другими стихами Пушкина и самим 
Пушкиным, он тоже мыслился как персонаж.

Вы наверняка говорили о современном кино. 
Что он думал об этом?

Говорил, что сейчас клиповое сознание. 
Он очень дружил с Феллини. Когда он видел 
его последний раз, Феллини сказал: «Мой зри-
тель умер. Они знают, что я Феллини, знают, 
что она — Мазина, но не хотят больше вдумы-
ваться, вглядываться, вслушиваться. Не хо-
тят». Володя тоже так считал.

Он был гениальным. Почти через год после 
его ухода я открываю какие-то его картины, 
графику, пытаюсь понять. Безумно этого хочу, 
но всё равно до конца не пойму. Вглядываюсь 
в лики людей, понимаю, как создаётся кадр, 
как словно с полотен Брейгеля сходят персо-
нажи, но там ведь есть ещё второй план и даль-
ше, дальше, дальше... Надо обладать опреде-
лённым образованием, любовью к кино, чтобы 
это смотреть, понимать.

Ни один фильм — ни его, ни их с Ало-
вым — не был на поверхности. Он гово-
рил, что сейчас всё — верхний слой кожи. 
Он этого не любил. Сегодня, когда я вгля-
дываюсь, открываю нового Нау мова 
и новую себя.

Долгое время у меня не было такой 
потребности. Я смотрела свой фильм 
и забывала о нём. «У озера» посмотре-
ла 30 лет спустя — так я устроена. Сейчас 
я хочу погрузиться в Володины карти-
ны, потому что каждый кадр не был снят 
без того, чтобы он не подошёл к каме-
ре, не посмотрел в глазок. Там нет ни-
чего случайного.

Как он работал с актёрами? Поче-
му они его и Алова так любили, шли 
к ним?

У них была радость творчества. 
Не муки, а радость. Невероятный 
дар общения с людьми. Они всег-
да фантазировали, были в хо-
рошем настроении, у них всё 
случалось играючи и легко, 
при том что я понимала: Алов 
и Нау мов всегда снимают своё 
кино.

У него были любимые страны, города?
Италию очень любил, много там снимал. 

Мы с выбором натуры, наверное, объездили 
всю эту страну. Венецию любил. Он гондолу 
привёз в Москву, гондольера и одел его в ко-
стюм XVII века. Они у нас плавали напротив 
Кремля (фильм «Джоконда на асфальте». — «Из-
вестия»). Он был очень деятельный и, если 
что-то хотел сделать, всегда своего доби-
вался. Всегда.

«Привёз в Москву гондолу,  
и с гондольером в костюме XVII века 
плавали напротив Кремля»
Народная артистка России Наталья Белохвостикова — о том, каким был  
создатель «Бега» и «Тегерана-43» Владимир Наумов
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Смысл демарша

Олег Шамонаев

Обозреватель «Спорт-Экспресса» 

Всероссийская федерация плавания 
направила запрос на участие в со-

ревнованиях под эгидой Азиатской фе-
дерации. Параллельно подобные идеи 
обсуждаются в нашем футболе и не-
которых других видах спорта. Предпо-
лагается, что смена региона снизит 
политическое напряжение в спорте и по-
может нашим атлетам быстрее вернуть-
ся на международный уровень.

Подобный опыт во второй полови-
не XX века уже был у сборной Израиля. 
Тогда эта страна во многих видах спор-
та дистанцировалась от своих мусуль-
манских соседей за счёт формального 
«переезда» в европейские зональные 
турниры. Впрочем, этот рецепт нельзя 
считать универсальным, и на данном 
этапе он может дать нам разве что де-
монстративный эффект.

Как известно, большая часть Рос-
сии располагается в Азии, однако ещё 
со времён СССР все наши спортивные 
федерации входили в европейские 
структуры. Считалось, что уровень 
спорта в Старом Свете намного выше, 
и объединяться с азиатами никому 
даже в голову не приходило. Причём 

мы не одни такие. Также к европей-
скому региону во всех видах спорта 
относят себя Турция и закавказские 
страны. Сборная Казахстана по фут-
болу по спортивным принципам так-
же перешла из Азии в Европу, а сбор-
ная Австралии — из Океании в Азию. 
В общем географические границы 
в спорте условны, и при нынешних ло-
гистических возможностях буквоед-
ство не имеет никакого смысла.

После начала СВО инициаторами 
санкций против спортсменов из Рос-
сии стали в основном представители 
европейских стран — Великобритании, 
Польши, государств Скандинавии 
и Прибалтики. Некоторые из них вво-
дили дополнительные ограничения, 
не предусмотренные международны-
ми структурами, а в редких случаях 
допуска россиян на старты или на за-
седания вместе с украинцами устра-
ивали их бойкоты. Понятно, что наши 
оппоненты будут блокировать любые 
попытки возвращения российских 
сборных. И в Азии (где русофобских 
настроений гораздо меньше) всё мо-
жет оказаться намного проще. Хотя бы 
потому, что организаторам соревно-
ваний не придётся «разводить» во вре-
мя жеребьёвок Россию и Украину.

Уход из европейских конфедера-
ций и континентального Олимпий-
ского комитета, которые не защища-
ли наших интересов на фоне санкций, 
мог бы стать красивым жестом. Теряя 
Россию, Старый Свет уменьшает уро-
вень конкуренции и маркетинговые 
возможности во многих видах спорта. 
Другой вопрос — принесёт ли подоб-
ная «месть» какую-либо пользу нам 
помимо морального удовлетворения? 
Ведь в разных дисциплинах ситуа-
ции сильно различаются. Кое-где сме-
на региона не только не решит поли-
тических проблем, а даже их усугубит. 

Не говоря уже о том, что мы попада-
ем в незнакомую ситуацию с квотами 
на крупные турниры. И совсем не факт, 
что азиатские страны будут рады по-
явлению нового конкурента.

Например, в фигурном катании ни-
какого чемпионата Азии не существу-
ет, а вместо него проводится Турнир 
четырёх континентов, в котором на ве-
дущих ролях спортсмены из США, Ка-
нады, Японии и Кореи. Все эти страны 
также являются нашими яростны-
ми оппонентами, и бойкоты даже бо-
лее вероятны, чем в Европе. В снеж-
ных и санно-бобслейных видах спорта 
европейские старты вообще очень 
номинальны и совмещены с миро-
выми. А вот в игровых командных 
дисциплинах мы очень сильно поте-
ряем в плане континентальных клуб-
ных соревнований — в Азии переезды 
намного длиннее, а призовые и уро-
вень команд — намного ниже. В общем 
чисто практических минусов тоже 
хватает.

Можно ли перебраться в Азию толь-
ко в отдельных федерациях, а где это 
невыгодно — остаться в Европе? Теоре-
тически да. Хотя это потребует массы 
бюрократических согласований и при-
ведёт к немалой путанице на мульти-
спортивных стартах. Однако во всех 
этих проектах есть огромное «но». 
Пока ни одна региональная конфеде-
рация не поступила в отношении ан-
тироссийских санкций наперекор сво-
ей головной всемирной организации. 
А в подавляющем большинстве меж-
дународных федераций наши спорт-
смены по-прежнему отстранены. Если 
появится реальный шанс вернуть-
ся в случае смены региона — на него, 
разумеется, надо соглашаться. Если 
же такие перспективы чисто умозри-
тельные, никакого смысла устраивать 
демарш с переходом сейчас нет.

Спорт

«Шахматы ждёт серьёзная трансформация»
Гроссмейстер Сергей Карякин — о решении пропустить чемпионат мира в Казахстане, аномалиях рейтинга  
и противостоянии Непомнящего с Лижэнем

Тимур Ганеев

С ергей Карякин одержал победу 
на традиционном Кубке группы 

компаний «Регион» по быстрым шах-
матам, который состоялся 2–4 декаб-
ря в Москве. После окончания турнира 
чемпион мира по рапиду (2012) и блицу 
(2016), двукратный победитель команд-
ного чемпионата мира и Всемирной шах-
матной олимпиады рассказал «Извести-
ям» о своей форме, аномалиях мирового 
шахматного рейтинга и о том, почему ни-
когда не войдёт в команду китайца Дин 
Лижэня во время его подготовки к мат-
чу за мировую шахматную корону против 
россиянина Яна Непомнящего.

В этом году вы приняли участие в трёх 
турнирах, победив в двух из них. Може-
те сказать, что находитесь в отличной 
форме?

Есть люди, которые поддержива-
ют миф, что я больше не хочу играть 
в шахматы. Мол, стремлюсь уйти в по-
литику. Но своими результатами я до-
казываю, что нахожусь в хорошей фор-
ме, выигрываю турниры. Существуют 
политические причины, по которым 
я не участвую в официальных соревно-
ваниях, но это совершенно другой во-
прос. К моей спортивной шахматной 
форме он отношения не имеет.

Каждый день занимаетесь шахматами?
Не могу сказать, что занимаюсь так 

же много, как и раньше. Когда нет чёт-
кого стимула, не знаешь, когда твой сле-
дующий турнир, сложно заставить себя 
думать о шахматах 24/7. Тем не менее 
продолжаю заниматься развитием шах-
мат в России: провожу сеансы одновре-
менной игры, много езжу по регионам. 
Считаю, это правильно.

В ноябре вы вернулись в топ-10 рейтинга 
ФИДЕ, хотя не играли в рейтинговых тур-
нирах с февраля, когда занимали 18-ю 
строчку. Как это объяснить?

Это забавно. Конкуренты выступи-
ли не очень, и мне удалось подняться, 
даже несмотря на отсутствие офици-
альных матчей.

Рейтинг ФИДЕ после этой ситуации вы-
глядит довольно странно.

Согласен. Считаю, что чиновники 
ФИДЕ совершили большую ошибку, 
когда провели определённые рефор-
мы по рейтингу. Очень сильно повыси-
ли нижнюю планку. Из-за этого проис-
ходит дефляция. Если раньше рейтинги 
всё время повышались, то сейчас они 
начинают понижаться. Эту тенденцию 
мы будем наблюдать ещё долго.

На чемпионате мира по быстрым шах-
матам в Алма-Ате, который пройдёт с 25 
по 30 декабря, вы всё-таки не сыграете?

Точно не сыграю. Не хочу высту-
пать под флагом ФИДЕ. Что будет 
дальше — загадывать не буду. Надеюсь, 
в какой-то момент удастся вернуться 
в том числе и на международную арену. 

Очевидно, что это вряд ли произойдёт 
в ближайшее время (ФИДЕ разрешила 
российским и белорусским шахмати-
стам выступать на своих соревнованиях 
под нейтральным флагом до 2024 года. — 
«Известия»).

Магнус Карлсен — фаворит чемпионата 
мира в Казахстане?

Магнус традиционно фаворит, 
но у него много конкурентов. В первую 
очередь это Накамура, но есть и другие 
сильные ребята. Хочется посмотреть 
на финальный состав. На ЧМ по бы-
стрым шахматам зовут всех, но многие 
топ-игроки на него не доезжают.

Давайте порассуждаем теоретиче-
ски. Если Дин Лижэнь позовёт вас 
в свою команду для подготовки к мат-
чу на первенство мира с Яном Непомня-
щим, вы могли бы согласиться?

Нет, я не могу помогать конкурен-
ту российского шахматиста в матче 
на первенство мира. Это низко. При 
всех наших разногласиях с Яном 
никогда не буду передавать лич-
ную информацию о нём его кон-
курентам. Так не делается.

Кому отдаёте предпочтение в матче?
Любой матч за мировую шахмат-

ную корону — это 50 на 50. Речь о силь-
ных гроссмейстерах, кото-
рые много готовятся, 
живут этим матчем. 
Вопрос — кто будет 
в лучшей форме 
весной 2023 года. 
Важно и то, как 
пройдёт начало 
матча. Сможет ли 
один из участни-
ков захватить ли-
дерство. Понятно, это 
общие рассуж-
дения, 

но, уверен, матч получится интерес-
ным. Но пока есть много вопросов — где 
он будет проходить, кто его будет орга-
низовывать, кто спонсировать. По моей 
информации, эти вопросы до конца 
не урегулированы.

Опыт участия Непомнящего в мат-
че на первенство мира, пусть и нега-
тивный, сыграет ему на руку?

Думаю, что да. Ян способен 
учиться на своих ошибках. Тот матч 
у Непомнящего не сложился. Силь-

но за него болел, был в его команде. 
Ян был в хорошей форме. Мы играли 

много тренировочных партий, где 
он демонстрировал высо-

кий уровень, но на мат-
че с Магнусом был 
полный прова л . 
С чем это связано, 
сказать сложно, 
но там не только 
шахматные при-
чины, но и пси-
хологические.

Ян признавал-
ся, что почти не  
спал во время 
противостоя-
ния с Карлсе-
ном в Дубае. 
У вас не было 
таких проб-
лем в матче 
2016  го да в  
Нью-Йорке?

Я был с врачом. Он мне помогал 
в этом вопросе, так что было всё нор-
мально. Действительно, бывает силь-
ное напряжение, и если нет нужного 
специалиста в команде, то это может 
быть проблемой. Читал воспоминания 
Анатолия Карпова, где он рассказывал 
о проблемах со сном в матче с Викто-
ром Корчным. Те матчи длились меся-
цами, а такое напряжение вытягивать 
очень и очень сложно. Организм начи-
нает давать сбои.

Выделили бы какие-то шахматные тен-
денции в этом году?

Тенденции скорее политические, 
чем шахматные. Когда нашу сборную 
отстраняют от Всемирной шахматной 
олимпиады и командного ЧМ, это обид-
но. Тем более что мы были действую-
щими чемпионами мира. Что касается 
шахмат, то хотелось бы побольше тур-
ниров в России для ведущих гроссмей-
стеров. Таких как в прошедшие выход-
ные в ЦДШ или «Шахматные звёзды» 
в октябре.

После чемпионата мира по шахматам 
Фишера многие заговорили, что в бу-
дущем этот вид шахмат может вытес-
нить классику. Согласны?

В перспективе 20 лет, вполне вероят-
но, что шахматы ждёт серьёзная транс-
формация. Определённые вещи при-
елись. Даже если судить по последнему 
турниру. Вроде бы мы играли в рапид, 
но соперники хорошо готовы друг к дру-
гу. Тяжело побеждать. Гарри Каспаров 
(признан иноагентом в России. — «Из-
вестия») в расцвете сил порой выигры-
вал по 8–9 партий из 13. Сейчас предста-
вить себе такое очень сложно. Общий 
уровень вырос. Каждая победа даётся 
всё сложнее и сложнее.

Иваново средство
Мирошниченко дебютировал в КХЛ после тяжёлой болезни

Алексей Фомин 

В понедельник, 5 декабря, омский 
«Авангард» со счётом 5:1 разгромил 

челябинский «Трактор» в матче регуляр-
ного чемпионата КХЛ. Эта игра стала бы 
абсолютно рядовой, если бы не дебют 
в главной лиге страны нападающего 
омичей Ивана Мирошниченко. 18-лет-
ний спортсмен в 2022 году перенёс он-
кологическое заболевание, победил 
его и сумел не просто вернуться на лёд, 
а снова стать одним из лидеров моло-
дёжной команды Омска. В игре с «Трак-
тором» он провёл на площадке все-
го 4 минуты 23 секунды, но важен сам 
факт его выхода на лёд в матче КХЛ. Те-
перь Мирошниченко рассуждает о гло-
бальных целях, в том числе о попадании 
в НХЛ. «Вашингтон Кэпиталз» выбрал 
Ивана на драфте летом нынешнего года.

До 2022 года Иван Мирошничен-
ко не выступал на взрослом уровне, 
но, несмотря на это, был широко изве-
стен в хоккейных кругах. Дело в том, 
что Иван отметился в январе 2020 года, 
когда выиграл со сборной России золо-
то юношеских Олимпийских игр в Ло-
занне.

Главной звездой той сборной был 
Матвей Мичков. Но именно Мирошни-
ченко был ментальным лидером той 
команды, её капитаном и партнёром 
Мичкова по первому звену. Оба игрока 
2004 года рождения уже тогда воспри-
нимались как будущее нашего хоккея. 
И даже в 16-летнем возрасте их гром-
кие трансферы обсуждались так, как 
будто переходили игроки уровня КХЛ, 
хотя речь шла только о будущих дебю-
тантах Молодёжной хоккейной лиги 
(МХЛ).

Мичков перешёл из системы яро-
славского «Локомотива» в петербург-
ский СКА, а выступавший в системе 
подольского «Витязя» Мирошничен-
ко оказался в омском «Авангарде». Уже 
в следующем сезоне-2020/21 Матвей 
начал разрывать МХЛ, став лучшим 
снайпером регулярного чемпионата. 
Иван дебютировал в лиге за «Омских 
ястребов» только в середине сезона 
и не так ярко начал, но тоже имел не-
плохую статистику.

Весной 2021 года оба вновь стали 
лидерами сборной России на крупном 
турнире, принеся ей серебро юниор-
ского чемпионата мира среди игроков 
не старше 18 лет. Уже тогда Иван на-
чал рассуждать о желании пробиться 

в следующем сезоне в основу «Аван-
гарда».

— Я просто буду стараться показы-
вать свою игру и стараться попасть 
в состав, — говорил Мирошниченко 
«Известиям» после ЮЧМ. — Не говорю, 
что именно в первое звено. Но буду ста-
раться попасть в состав. В первые три 
пятёрки, наверно.

Летом 2021 года тогдашний главный 
тренер «Авангарда» Боб Хартли брал 
Ивана на сборы с основной командой 

и даже выпускал его на матчах предсе-
зонных турниров. Но счёл, что выпу-
скать в КХЛ 17-летнего форварда пока 
рано. Зато осенью Мирошниченко под-
нимали в другую взрослую команду, 
выпуская его в Высшей хоккейной лиге 
(ВХЛ) за фарм-клуб «Авангарда» «Ом-
ские крылья». Дебют вышел удачным. 
В том регулярном чемпионате игрок 
набрал по системе «гол+пас» 16 (10+6) 
очков в 30 матчах.

Но с января 2022 года игрок внезап-
но перестал выходить на лёд. Уже тог-
да в кулуарах ходили слухи, что у пар-
ня серьёзные проблемы со здоровьем. 
В начале марта «Спорт-Экспресс» опуб-
ликовал информацию о наличии лим-
фомы Ходжкина у Мирошниченко. 
Чуть позже это официально подтвер-
дил «Авангард». В тот момент мно-
гие вспоминали, что через подобное 
когда-то прошёл легендарный канад-
ский хоккеист Марио Лемьё, сумевший 
преодолеть эту болезнь. Сам двукрат-

ный обладатель Кубка Стэнли поддер-
жал Ивана, поговорив с ним по виде-
освязи.

Злокачественное заболевание лим-
фоидной ткани было выявлено на ран-
ней стадии, уже зимой Мирошниченко 
начал проходить лечение в Германии, 
в начале лета был допущен до трениро-
вок. В тот момент поддержку ему ока-
зал и «Вашингтон», выбравший Ивана 
в первом раунде драфта НХЛ под 20-м 
номером.

— Мирошниченко большой молодец, 
что сумел восстановиться, причём так 
быстро, — сказал «Известиям» бывший 
нападающий и экс-президент «Авангар-
да» Максим Сушинский. — После таких 
болезней не каждый смог бы вернуться 
в спорт, а Иван дошёл до дебюта в КХЛ. 
То, что парень талантливый и трудо-
любивый, было ясно ещё тогда, когда 
он добился первых успехов со сборны-
ми, и в Омске решили его подписать. 
Надеюсь, теперь и в «Авангарде» у него 
получится успешная карьера. Если от-
ношение к делу будет такое же, как при 
лечении, то всё у Ивана получится.
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Роналду с января станет футболистом «Ан-Насра»

  Криштиану Роналду с 1 января 2023 года станет игро-
ком футбольного клуба из Саудовской Аравии «Ан-Наср». 
Об этом пишет испанская газета Marca. Заключённый фут-
болистом контракт с клубом рассчитан на 2,5 сезона и де-
лает португальца самым высокооплачиваемым спортсме-
ном на планете. Общая сумма контракта Роналду с клубом 
«Ан-Наср» будет приближаться к €200 млн за сезон.

  ФК «Манчестер Юнайтед» расторг контракт с порту-
гальцем 22 ноября. Данное решение было принято по вза-

имному согласию. До этого, 13 ноября, Роналду заявил, 
что «Манчестер Юнайтед» пытался вынудить его покинуть 
клуб на фоне неудач команды на международной арене 
и в национальном чемпионате.

  Роналду перешёл в «Манчестер Юнайтед» из итальян-
ского «Ювентуса» летом 2021 года. Он является пятикрат-
ным обладателем премии «Золотой мяч», пять раз выиг-
рывал Лигу чемпионов, в 2016 году выиграл чемпионат 
Европы.
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